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СПЕЦИАЛИСТЫ НАРОДНОГО ХО
ЗЯЙСТВА! РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ 
И ИЗОБРЕТАТЕЛИ! АКТИВНЕЕ БО
РИТЕСЬ ЗА НАИБОЛЕЕ ПОЛНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ РЕЗЕРВОВ ПРО
ИЗВОДСТВА, ЗА УСКОРЕНИЕ НА
УЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА!

(Из Призывов ЦК КПСС к 61-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической революции).

Парабельский 3 3,2
Верхнекетский 2,7 3
Каргасокский 2,7 2,6
По области 4,9 4,8

В большинстве районов в

_  _  W .  _  _
О с е н и и ип и ж м е
НА ФЕРМАХ

По данным на 16 октября, 
среднесуточные надоя от ко
ровы по районам области 
составили: первая колонка
— в прошлом году, вторая— 
в нынешнем (в килограм
мах).

Томский 5,7 5,8
Кожевниковский 5,6 5,5
Первомайский 5,4 5,4
Асиновский 5,7 5,2
Зырянский 5 5
Бакчарский 4,5 4,8
Молчановский 4,1 4,5
Чаинский 4.3 4,5
Шегарский 5.1 4,5
Колпашевский 4,3 4.4
Кривошеинский 4,6 4,1
Александровский 3,3 3,5
Тегульдетский 2,8 3,4

последние дни стала появ
ляться хотя и незначитель
ная, но прибавка по отноше
нию к прошлогоднему пока
зателю. Побольше она (от 
600 до 300 граммов) в Те- 
гульдетском, Молчановском, 
Бакчарском и Верхнекет- 
оком районах. Надо, чтобы 
эта тенденция закреплялась 
и развивалась дальше.

Ликвидировали разрыв в 
надоях по сравнению с 
прошлым годом первомай- 
цы и зырянцы. А  вот жи
вотноводы Шегарского райо
на продолжают сильно от
ставать, заметно (на целый 
килограмм!) уступая коллек
тивам соревнующегося с 
ними Кожевниковского рай
она. Хотя кожевниковцы то
же допускают «минус».

На фермах началась зи
мовка скота. Задача всех 
животноводов — обеспечить 
в этот период прирост про
дукции на 10—15 процентов.

Нынешние запасы кормов 
это позволяют сделать, но 
для этого их нужно рацио
нально использовать — ор
ганизовать на каждой фер
ме приготовление, наладить 
ритмичную работу всех кор
моцехов.

НА ТОКАХ
Хозяйства области продол

жают подготовку семян под 
урожай будущего года. Луч
ше это дело организовано в 
Первомайском районе, где 
семян яровых культур I и И 
классов подготовлено 61 
процент. Неплохо идет рабо
та на зэрнокомплевсах Ше
гарского (46 процентов), 
Кривошеинакого (41,3), Бак- 
чарского (39) и Кожевни
ковского (38,3) районов.

Один из самых низких по
казателей — у зырянцев, 
которые подготовили всего 
900 тонн семян II класса, 
что составляет 8,6 процен
та. Плохо работают аст-шов- 
цы — 14,3 процента. Неда
леко ушли и хозяйства Том
ского (25,3 процента) и Мол- 
чановского (26) районов.

В целом по области семян 
I и II классов заложено на 
хранение 29,2 процента.

Рубежи э ф ф е к т и в н о с т и
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  К О Л Л Е К Т И В А  

С О В Х О З А  «КОМСОМОЛЕЦ» А С И Н 0 В С К 0 Г 0  Р А Й О Н А

С П Е Р В Ы Х  Д Н Е Й
Животноводы совхоза

«Молчановский» досрочно 
справились с трехлетним 
планом производства и про
дажи молока государству. И 
за девять месяцев этого го
да надои здесь сравнитель
но высокие: на Соколовской 
ферме получили от коровы 
по 2-430 килограммов моло
ка, на Молчановской — по 
2.490.

Выше прошлогоднего по
казателя на 400 граммов 
среднесуточные надои на 
Молчановской ферме и со
ставляют в среднем около 
7 килограммов. Здесь с 
первых дней зимовки орга
низовано приготовление
кормов — измельчение, за
паривание. Работает кормо
цех. Причем в смесь соло
мы и силоса вносятся мик
родобавки.

Передовые доярки этой 
фермы Е. Н. Степанова и 
Г, У. Цыганкова уже . мино
вали трехтысячный рубеж. 
За ними следуют доярки

Соколовской фермы Т. М. 
Головина и Т. А. Савенко
ва, которые за девять меся
цев получили соответствен
но по 2.802 и 2.706 кило
граммов молока от коровы.

В индивидуальном социа
листическом соревновании 
доярок Молчановского рай
она по-прежнему впереди 
А. Е. Огребо из совхоза 
«Тунгусовский», которая за 
девять месяцев надоила от 
коровы по 3.091 килограмму 
молока, а за сентябрь — по 
309. Сейчас среднесуточный 
надой от коровы в ее груп
пе составляет 7—8 кило
граммов.

В мясном цехе лучших 
успехов добйваётся коллек
тив Колбинской фермы 
совхоза «Тунгусовский». В 
сентябре по ферме средне
суточные привесы крупного 
рогатого скота составили 
549 граммов. Хотя это невы
сокий показатель, однако 
значительно выше планово
го уровня — 450. А если 
брать результаты с начала

года, то в среднем привесы 
достигли 700 граммов.

Еще лучше результаты 
(817 граммов) у скотников 
Николая Александровича и 
Марии Петровны Анкудо- 
вич, которые ухаживают за 
телятами до 6-месячного 
возраста. Даже в сентябре, 
когда из-за непогоды и пе
ребоев с подвозкой кормов 
трудно было добиться хоро
ших результатов, среднесу
точный протес составил 
659 граммов. Чуть поменьше 
этот показатель у телятни
ц у  М. Ф. ГолОвей.

Есть в районе . отдельные 
скотники, которые добива
ются еще более значитель
ных успехов. Так, Юрий 
Саркйн с Соколовской фер
мы совхоза " «Молчановский» 
обеспечил среднесуточный 
протес с начала года 980 
граммов, хотя в целом Со
коловские животноводы ус
тупают колбинским.

Соревнование ферм, , кол
лективы которых принима
ют повышенные социали
стические обязательства на 
начавшуюся зимовку, с 
каждым днем приобретает 
больший размах.

И. МАКАРОВ.
Молчановский район.

У д о б р е н и я  н а  п о л я
Доказано, что не менее 

половины прироста урожай
ности сельскохозяйственных 
культур достигается ^  счет 
удобрений. Это можно1 про
следить на примерах кол
хозов и совхозов нашей об
ласти. За последние годы 
резко возросли объемы при- 

. менения органических и ми
неральных удобрений. Под 
урожай текущего года их 

* внесено соответственно бо
лее 2 миллионов тонн и 230 
тысяч тонн, а на гектар 
пашни — по 3,1 тонны ор
ганических и по 3,5 цент
нера минеральных.

В полных дозах на запла
нированный урожай полу
чили минеральные добавки 
посевы картофеля, овощей и 
силосных культур.

Значительная часть по
ступающих в область туков 
используется под зерновые. 
В нынешнем году расшири
лись посевы этих культур с 
одновременным внесением в 
рядки фосфоросодержащих 
удобрений. Этот передовой 
агроприем внедрен на 70 
процентах посева яровых.

Передовые колхозы и сов
хозы, используя химические 
анализы земель и рекомен
дации агрохимической лабо
ратории, добиваются более 
рационального применения 
удобрений и высокой оку
паемости их.

Как следствие, нынче в 
большинстве районов выра
щен хороший урожай куку- 

,  рузы на силос и сравни
тельно неплохой зерно
вых культур. По предвари
тельным данным, среднеоб
ластной показатель урожай

ности зеленой массы куку
рузы составил 260 центне
ров с гектара и около 15 
центнеров зерна. Передовые 
хозяйства: ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко, совхозы «Комсо
молец» и «Кожевников- 
ский», колхозы «1 Мая», 
«Маяк», «Гигант» и другие— 
в полтора-два раза превы
сили среднеобластной пока
затель по урожайности этих 
культур.

Конечно, весь прирост 
урожайности против про
шлого года полностью от
носить на счет возросших 
объемов удобрений было бы 
неправильно. Имели поло
жительное влияние на фор
мирование урожая и другие 
факторы. Однако роль удоб
рений очевидна.

Причем их эффектив
ность могла быть значитель
но выше, если бы во всех 
хозяйствах этому уделялось 
должное внимание. Еще 
нередко допускаются боль
шие потери минеральных 
удобрений, неудовлетвори
тельно используется органи
ка. Навоз зачастую выво
зится на поля без предвари
тельной подготовки и ком
постирования с торфом. Не 
всегда в хозяйствах руко
водствуются рекомендация
ми агрохимлабораторий.

Закладывая фундамент 
будущего урожая, в каж
дом хозяйстве надо навести 
порядок в использовании 
минеральных удобрений, за
крыть все каналы потерь и 
вносить их в почву преиму
щественно в осенний пери
од.

До конца текущего года 
колхозам, совхозам и меха
низированным отрядам
предприятий областного
объединения Сельхозтехни
ка предстоит вывезти на 
поля 1.180 тысяч тонн на
воза и торфа. Это больше на 
100 тысяч тонн против про
шлого года. Более органи 
зованно вывозят органику 
в хозяйствах Аоииовского 
и Томского районов, где в 
расчете на гектар пашни 
вносится около 4 тонн.

Ниже возможностей ис
пользуются органические 
удобрения в Зырянском, 
Первомайском и Шегарском 
районах, где на гектар паш 
ни вносится только 1,4—2,1 
тоннь!.

Для того, чтобы выпол
нить задание по вывозке ор 
ганических удобрений, уста
новленное на IV квартал, и 
создать задел на I  квартал 
1979 года, нельзя упускать 
время.

В каждом хозяйстве надо 
немедленно организовать 
отряды и звенья плодоро
дия, не отвлекая их на дру
гие работы. Важно не толь 
ко увеличить объемы вывоз
ки, но и улучшить качество 
внесения органических удо
брений. Там, где будет ис
пользоваться торф, важно 
наладить его компостирова 
ние с навозом и складиро 
вание в крупные бурты 
последующим внесением 
разбрасывателями.

п. иволгин,
агроном облсельхозуп- 

равления.

Короткие новости по Советскому Союзу
М О С КВ А. Вдвое у в е ли ч и т вы

пуск кру пногабаритны х поко
вок д л я  автомобилей марки 
« З И Л »  800-тонный пресс-ав
томат,  который сдан в экс
плуатац и ю  в ремонтно-механи
ческом цехе автозавода имени 
Лихачева. Высокая точность 
нового агрегата позволяет 
максимально при близи ть заго
товки к размерам деталей. На 
предприятии разработана и 
внедряется малоотходная те х

нология, которая даст возмож
ность ежегодно экономить д е 
сятки ты сяч то нн  металла в 
год.

Ш А М Х О Р  (Азербайджан
ская ССР ).  Механизированный 
животноводческий комплекс 
молочного направления, рас
считанный на содержание 400 
коров и 600 го лов молодняка, 
в с ту п и л  в строй в колхозе 
имени Азизбекова. Сейчас 
то лько на западе Азербайджа
на сооружается около 30 ж и 

вотноводческих и птицеводче
ских комплексов.

С У В О Р О В О  (Молдавская
ССР ).  «К о л о с » ,  у краш енны й 
24 красными звездами, у в е л  с 
поля и поставил на « п р и к о л »  
рекордсмен нынешней страды 
И. Палий.  Во время уборки он 
выдал из бункера комбайна
24.000 центнеров озимой пш е
ницы  и маслосемян. Сегодня 
знатйый мастер сел за ру ль  
кукурузоуборочного комбайна.

(Т А С С ) .

Осуществляя решения 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС, труженики сов
хоза прилагают все силы 
для успешного завершения 
осеннего компл-екса сельско
хозяйственных работ, даль
нейшего развития земледе
лия и животноводства.

На предстоящую зимовку 
создан надежный запас 
кормов. В расчете на услов
ную голову скота припасе
но 26,2 центнера кормовых 
единиц, или на 15 процен
тов больше, чем . на зимний 
период 1977—1978 годов. 
Численность крупного рога
того скота возросла на 5, 
коров — на 7 и свиней — 
на 16 процентов. Все это 
создает условия для более 
успешной работы по произ
водству й продаже государ
ству продуктов животно
водства.

В совхозе организованно 
проведена уборка урожая, с

каждого гектара получено 
по 17,5 центнера зерна. За
вершаются работы по подго
товке. семян I и II классов, 
вспашке зяби.

Рассмотрев свои возмож
ности, коллектив совхоза 
берет на себя следующие 
социалистические обяза
тельства:

— в период с 1 октября 
1978 года по 1 июля 1979 
года продать государству 
молока 2.256 тонн, мяса — 
175 тонн, увеличив соответ
ственно объем реализации 
на 15 и 20 процентов. В 
том числе в четвертом квар
тале 1978 года продать мо
лока 625 тонн, что на 13 
процентов больше прошлого 
года.

Эти рубежи будут достиг
нуты в основном за счет 
улучшения качественных 
показателей. За зимне-стой
ловый период надой на ко
рову составит 1.880 кило

граммов молока, или на 
100 килограммов больше, 
чем в прошлую зимовку, в 
том числе за октябрь—де
кабрь надоим на корову по 
524 килограмма, или на 36 
килограммов больше. То
варность молока составит 
не менее 87 процентов. Пер
вым сортом будет продано 
его 80 процентов.

Запущен в работу кормо
цех, что даст возможность 
85 процентов кормов скарм
ливать в приготовленном 
виде. Укрепим трудовые 
коллективы животноводче
ских ферм и комплексов 
лучшими механизаторами, 
возьмем под постоянный 
контроль работу механиз
мов.

Для повышения плодоро
дия полей вывезем под уро
жай 1979 года 50 тысяч 
тонн органических удобре
ний, из них в четвертом 
квартале — 20 тысяч тонн.

Это на 10 тысяч тонн боль
ше, чем за соответствую
щий период прошлого года. 
В осенний период проведем 
подкормку минеральными 
удобрениями лугов и паст
бищ на площади 1,5 тысячи 
гектаров.

Механизаторы совхоза
обязуются отремонтировать 
посевную и почвообрабаты
вающую технику до 1 янва
ря, зерноуборочные ком
байны — к. 20 февраля, 
кормодобывающую технику 
— к 1 мая 1979 года. В 
зимний период будет подго
товлено 20 механизаторов, в 
том числе 10 комбайнеров.

Заготовим 3.000 кубомет
ров леса, 6.000 кубометров 
гравия для строительства, 
благоустройства сел и до
рог в 1979 году.

(Социалистические обяза
тельства обсуждены и при
няты в коллективах живот
новодов и механизаторов).

«Салют - 6 »  —
« Союз -31» —
« Прогресс - 4 » : 
з соответствии 
с программой

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 16 октября. 
(ТАСС). 123 дня работают в 
околоземном космическом 
пространстве Владимир Ко- 
валенок и Александр Иван- 
ченков. Сегодня на борту 
орбитального научно-иссле
довательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз-31» —
«Прогресс-4» запланированы 
контрольные проверки бор
товых систем, физические 
упражнения, кинофотосъем
ка интерьера станции. Фото
графирование земной по
верхности и Мирового океа
на.

В занятиях физическими 
упражнениями космонавты 
используют вакуумный ко
стюм «Чибис», создающий 
прилив крови к нижней ча
сти тела.

По программе космическо
го материаловедения завер
шены еще два технологиче
ских эксперимента. На уста
новке «К-ристалл» получены 
монокристаллы полупровод
никового вещества — суль
фида кадмия.

Бортовые системы орби
тального комплекса функ
ционируют нормально.

Самочувствие космонав
тов хорошее.

Более двадцати лет ле
том и осенью для шофера 
И. М. Мисюкаса из авто
хозяйства №  1974 глав
ными грузами являются 
сельскохозяйст в е н н ы е .  
Нынче он начал уборку в 
колхозе имени 50-летия 
Великого Октября Ш е
гарского района с пере

возки зеленой массы к 
силосным траншеям. По
том возил зерно, овощи. 
Вместе с ветераном тру
дился в колхозе и его мо
лодой товарищ по автоко
лонне А. Шевелев. Рабо
чий день они, как и сель
ские механизаторы, начи
нали рано утром н за

канчивали поздно вече
ром. Томские водители 
заслужили не одну благо
дарность от тружеников 
села за весомую помощь, 
за понимание законов то
варищества и страды.

Н А  СНИМКЕ: водите
ли И. М. Мисюкас и 
А. Шевелев.

Фото Н. Спирина.

в объединении Сибкабель 
закончилось заседание на
учно-технического совета Со- 
юзэлектрокабель. На н-ем 
рассматривался вопрос о 
выпуске проводов со стекло- 
волокнистой изоляцией. Го
сти — специалисты кабель
ного производства со всех 
родственных предприятий 
страны — познакомились с 
тем, что делают в этом пла
не томские кабельщики, на
метили пути дальнейшего 
поиска.

Совет заседал в Томске не 
случайно. Специалисты на
учно-исследовательского ка
бельного института вместе 
с производственниками со
здали образец первого в 
стране станка по наложе
нию изоляции принципи
ально новым способом. Но
вая технология не требует 
печей, обходится без га
зовой среды. Это не только 
должно повысить произво
дительность, но улучшить 
условия труда, прекратить 
выбросы вредных газов в 
атмосферу. Работа над но
вой технологией продол
жается.
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в Советском райкоме 
ВЛКСМ шестидесяти трем 
школьникам были вручены 
комсомольские билеты. Этот 
прием в комсомол особый— 
в честь 60-летия ВЛКСМ. 
В актовом зале райкома 
звучали песни о 'революции 
и комсомоле.

Вносится знамя районной 
организации. Вручал комсо
мольские документы пер
вый секретарь райкома
B. Бородич. Юных ленин
цев поздравил с памятным 
днем в их жизни ветеран 
партии и комсомола В. С. 
Устинов.

Т. КУЗНЕЦОВА,
комсорг по школам Со

ветского райкома ВЛКСМ.
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в локомотивном депо
Томск-И подвели итоги рей
са до Тайги железнодорож
ного состава на двойной 
электровозной тяге. Этот 
тяжеловесный поезд, кото
рый вели машинист Ю. До
мнин и его помощник
C. Шарапов, доставил 4 ты
сячи 999 тонн груза. При 
плановой технической ско
рости 41 км экипаж провел 
состав со скоростью 43,3 ки
лометра. За девять дней ок
тября экипаж сэкономил 
89 киловатт-часов электро
энергии.

Машинист тепловоза
В. Слезко с помощником 
А. Хитровым за рейс до 
Асина и обратно сберегли 600 
килограммов дизельного то
плива. Они провели соста
вы, на которых сверх плана 
перевезено 2 тысячи 283 
тонны груза.

К. ВЕРЧУК.

В  С О В Е Т Е  МИНИСТРОВ РСФСР
16 октября состоялось за

седание Совета Министров 
РСФСР. Был рассмотрен 
ход капитального и мелио
ративного строительства в 
свете постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему развитию сельского 
хозяйства Нечерноземной 
зоны РСФСР».

На заседании отмечалось, 
что партийные, советские и 
хозяйственные органы про
водят значительную работу 
по интенсификации сель
скохозяйственного производ
ства, укреплению матери
ально-технической базы 
колхозов и совхозов, нара
щиванию объемов мелиора
тивных работ и капиталь
ного строительства, улучше
нию социально-экономиче
ских условий жизни на се
ле. С начала пятилетки на 
развитие сельского хозяйст
ва Нечерноземной зоны и 
связанные с ним отрасли 
промышленности направле
но почти 17 миллиардов 
рублей капитальных вложе
ний. Основные производст
венные фонды в колхозах и 
совхозах возросли в десятой 
пятилетке на 23 процента, 
энерговооруженность труда 
увеличилась на 26 процен
тов, производительность 
труда — на 10 процентов.

«Можно с удовлетворени
ем отметить, что осуществ
ление намеченной . комп
лексной программы преоб

разования сельского хозяй
ства этого обширного края 
начинает положительно ска
зываться на увеличении 
производства продукции, 
улучшении условий труда и 
быта сельских тружеников», 
— отмечал товарищ Л. И. 
Брежнев на июльском 
(1978 г.) Пленуме ЦК КПСС.

С начала пятилетки в 
колхозах и совхозах введе
но в строй 760 тысяч гек
таров осушенных и орошае
мых земель, более чем на
1,1 миллиона гектаров про
ведены культуртехнические 
работы. Повышается техни
ческий уровень мелиоратив
ных систем. При осушении 
земель широко внедряется 
закрытый дренаж, исполь
зуются высокопроизводи
тельная поливная техника, 
насосные станции. В сель
ской местности во все воз
растающих масштабах ве
дется производственное, жи
лищное и культурно-быто
вое строительство. В Нечер
ноземной зоне сооружаются 
47 сельских строительных 
комбинатов и заводов строи
тельной индустрии, 16 меж
областных производствен
ных баз «Главнечернозем- 
водстроя».

Капитальные вложения 
на развитие сельского хо
зяйства и предприятий пе- 
рерабатывающей промыш
ленности успешно осваива
ют труженики Пермской, 
Владимирской, Мурманской.

Свердловской областей, Уд
муртской АССР.

Проведенные работы бла
готворно влияют на увели
чение производства сель
скохозяйственной продук
ции.

Характерно, что не только 
отдельные хозяйства, но и 
целые районы, области и' 
автономные республики до
стигли заметных результа
тов в интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства, роста урожайно
сти полей и продуктивно
сти скота и птицы.

В Нечерноземной зоне за 
последние два года средне
годовой сбор зерна составил 
25,3 миллиона тонн, что на 
5,5 миллиона тонн превосхо
дит уровень прошлой пяти
летки.

В обновлении Нечернозе
мья активно участвует мо
лодежь. Приветствуя уча
стников ударного комсо
мольского отряда, отправив
шегося на стройки Нечер
ноземной зоны, товарищ 
Л. И. Брежнев выразил уве
ренность, что новые тысячи 
юношей и девушек встанут 
в ряды преобразователей 
этого края.

Вместе с тем на заседа
нии подчеркивалось, что 
многие министерства и ве
домства, Советы Министров 
автономных республик и 
облисполкомы Нечернозем
ной зоны допустили недо
статки в выполнении пла

нов капитального и мелио
ративного строительства. С 
отставанием ведется строи
тельство на селе в Брян
ской, Псковской, Новгород
ской, Калининской, Ива
новской, Вологодской, Смо
ленской областях, Марийской 
и Чувашской автономных 
республиках. Медленными 
темпами возводятся жилье, 
детские дошкольные учреж- 
дения* клубы и другие объ
екты. Низки темпы соору
жения предприятий по про
изводству строительных ма
териалов, мясной, молочной, 
текстильной и пищевой 
промышленности, строитель
ства дорог.

В сельском и мелиоратив
ном строительстве велики 
потери рабочего времени, 
неэффективно используют
ся автотранспорт и техни
ка, недостаточен уровень 
качества работ.

Министерство строитель
ства СССР, Министерство 
строительства предприятий 
тяжелой индустрии СССР, 
Министерство промышлен
ного строительства СССР, 
Министерство сельского 
строительства РСФСР, «Гла®- 
нечерноземводстрой» и дру
гие строительные министер
ства и ведомства недоста
точными темпами развива
ют производственную базу 
подрядных организаций, не 
полностью используют имею
щиеся мощности, медленно 
внедряют эффективные ма

териалы и прогрессивные 
конструкции. Допускается 
распыление средств, что 
приводит к росту незавер
шенного строительства. Не 
получила должного разви
тия практика реконструк
ции и расширения дейст
вующих предприятий.

Совет Министров РСФСР 
обязал министерства и ве
домства республики, Сове
ты Министров автономных 
республик и облисполкомы 
Нечерноземной зоны устра
нить имеющиеся недостат
ки в сельском и мелиора
тивном строительстве, лик
видировать отставание в вы
полнении заданий по строи
тельству и вводу в дейст
вие мощностей и объектов.

« Гл авнечерноземводстрою », 
Министерству мелиорации 
и водного хозяйства РСФСР, 
Министерству сельского хо
зяйства РСФСР, Госком- 
сельхозтехнике РСФСР, Со
ветам Министров автоном
ных республик и облиспол
комам предложено обеспе
чить дальнейший рост тех
нического уровня водохозяй
ственного строительства и 
эксплуатационной надежно
сти мелиоративных систем, 
комплексное проведение 
работ по осушению и оро
шению земель. Особое вни
мание необходимо уделить 
коренному улучшению экс
плуатации мелиоративных 
систем и сооружений, полу
чению наибольшей отдачи с 
каждого гектара.

На заседании выступил 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 

, Совета Министров РСФСР 
М. С. Соломенцев.

(ТАСС).
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п Э к  он о м ия 
энергоресурсов — 
забота общая

п В союзе с но
вой техникой

Q Лучший опыт 
примени у себя

п Б е с х о з я й с т -  
венности — заслон

В большом
п о х о д е

За три квартала текущего года электротехнический за
вод снизил по сравнению с планом потребление элек
троэнергии на 5,5 процента, тепловой энергии — на 3,9 
процента. Как удалось коллективу добиться этого? Сло
во — главному энергетику завода Л. Д. ОСИПОВУ.

Экономия материалов, ме
талла, энергетических ресур
сов •— это повышение эф
фективности производства, 
решение задачи большой 
важности, поставленной на
шей партией. Комплексно, 
на самом высоком уровне 
решаются эти задачи на 
электротехническом заводе. 
Вопросы экономии энергети
ческих ресурсов обсуждают
ся на совещаниях у дирек
тора, к ним постоянно воз
вращается партийный ко
митет. На совещаниях об
суждается выполнение орга
низационно - технического 
плана по экономии топлива, 
электрической и тепловой 
энергии, ежегодно состав
ляемого на предприятии. В 
этом плане ставится цель 
сэкономить не менее четы
рех процентов от планового 
потребления всех видов 
энергии. Взаимопроверки, 
инспекторские проверки си
лами службы главного 
энергетика контролируют 
реализацию заложенных в 
плане идей, доводят итоги 
проверок до сведения руко
водителей з.авода. Спрос с 
руководителей подразделе
ний идет самый строгий. 
Мероприятие не снимается 
с контроля, пока не будет 
выполнено.

План оргтехмероприятий 
нацеливает на крупные 
проблемы технического, тех
нологического порядка, на 
образцовую подготовку к 
зиме. Экономию энергии и 
снижение ее удельного рас-* 
хода получаем за счет авто
матизации производства, сод 
крашения и ликвидации 
холостого хода оборудова
ния, совершенствования тех
нологии... За последнее вре
мя сделано многое в этом 
направлении. Внедрены бо
лее экономичные станки с 
программным управлением, 
новые, более производитель
ные плавильные индукцион
ные печи, произведена ре
конструкция искусственного 
освещения нескольких уча
стков, смонтированы авто
матические регуляторы дав
ления на вводе паропровода 
и водопровода, внедрили 
педальное включение наж
дачных станков.

Много в этом списке мел
ких, на первый взгляд, воп
росов. Например, таких, как 
реконструкция вентиляци
онной системы. Кроме совер
шенствования воздухорас- 
пределения, заменена часть 
электромоторов. Это сде
лано потому, что мощность 
у них была больше требуе
мой. Пустяк? Не совсем. 
Ведь число вентиляционных 
установок на предприятии 
составляет несколько сотен.

Экономия невозможна без 
строгого учета — это понят
но. Сейчас, кроме общего 
учета расхода тепловой и 
электрической энергий по 
предприятию, практически 
каждый цех и участок име
ют свой расчет. Когда под
вели баланс расхода, соста
вили картину, стали видны 
участки, рабочие места, где 
допускались большие поте
ри. В цехе № 3 электропо
догрев пресс-форм рабочий 
включал за два часа до на
чала смены. Поскольку он 
не знал, какие пресс-формы 
будут в работе, включал 
все. Часть из них потом 
приходилось выключать. 
Предупредить потери оказа
лось просто: на пресс-фор
мы, -которые будут исполь
зоваться в одну смену, ве
шается красная бирка, в две 
— плюс зеленая.

Вносят свой вклад в об
щее дело и технологи. Ими 
внедряется оснастка для хо
лодного выдавливания форм, 
машины для литья под дав
лением, многогнездные
пресс-формы, многое дру
гое. Применение быстросох
нущего лака сократило вре
мя сушки изделий с двад
цати до шести часов. Одна 
же печь потребляет энергии 
в час тридцать киловатт. 
Около шести тысяч кило
ватт-часов электроэнергии 
только за третий квартал 
сэкономило освоение литья 
втулок для электроточила 
«Шмель» методом порошко
вой металлургии.

Значительным резервом 
является рационализаторст
во. Обязательное условие 
рацпредложений — их энер

гетическая экономичность. 
Новая конструкция станка 
для намотки статора элек
троточила «Шмель», пред
ложенная конструктором 
Г. А. Сандыковым, экономит 
около двух тысяч киловатт- 
часов электроэнергии в год. 
Но фактический эффект 
больше, если учесть рост 
производительности. Группа 
новаторов, в числе которых 
слесарь П. Д. Сорвин, элек
тромонтер В. А. Корнющен- 
ко, инженер Ф. Д. Головин 
и другие, ведут автоматиза
цию гальванических про
цессов. И хотя работа» еще 
не закончена, .уже сейчас 
суммарная экономия состав
ляет более 150 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии в 
год.

Размышляя над практи
кой, приходишь к выводу: 
весомых результатов можно 
добиться только в том слу
чае, когда экономией зани
маются ежедневно, а не на
скоком, когда вопросы эко
номии решаются на совре
менном техническом и науч
ном уровне. И еще одно обя
зательное условие: в походе 
за экономию и бережливость 
должен участвовать каж
дый. У  нас на заводе эта 
цель достигается регуляр
ными — раз в неделю — 
массовыми рейдами и про
верками с участием народ
ных контролеров, специали
стов, рабочего актива. Ре
зультаты рейдов оператив
но вывешиваются на специ
альном стенде. Дозорные с 
помощью администрации 
добиваются безусловного 
устранения недостатков. 
Так, критиковались подраз
деления, где начальниками 
Н. И. Аверкин, В. Н. Цы- 
бульник, А. В. Скороходов. 
Здесь вовремя не выклю
чалось освещение (на это, 
кстати, расходуется зна
чительная доля электро
энергии), зря крутилось обо
рудование. После публика
ции материалов рейдов ру
ководители приняли исчер
пывающие меры для устра
нения недостатков. За осве
щение, работу оборудова
ния назначены ответствен
ные лица, которые строго 
контролируют режим энер
гопитания.

Однако не все руководите
ли сразу реагируют на кри
тические сигналы. В их 
числе следует назвать пре
жде всего участок испыта
тельной станции, где заме
стителем начальника М. А. 
Напримеко, заготовительный 
участок инструментального 
цеха, где мастером А. Г. Си
ницын. Руководители этих 
участков до сих пор не на
ладили режим экономии 
энергоресурсов, допускают 
неоправданные пустые тра
ты.

В связи с этим хотелось бы 
погозорить об ответственно
сти коллективов цехов, уча
стков за экономию и береж
ливость. Недавно в «Цравде» 
рассказывалось об опыте 
магнитогорских металлур
гов. Там экономное расхо
дование энергии, топлива 
введено в условия соревно
вания подразделений. От 
выполнения этого пункта 
зависит размер материаль
ного поощрения коллектива. 
И, наоборот, перерасход 
энергоресурсов влечет
уменьшение премиального 
фонда. Есть смысл подумать 
о применении этого опыта и 
у нас.

Еще одна проблема, жду
щая решения. Бесспорно, 
что самый значительный 
резерв экономии энергоре
сурсов таится на рабочих 
местах. Важно разработать 
стимулы, которые застави
ли бы каждого рабочего со
блюдать режим экономии, 
проявлять инициативу, ис
кать и приводить в дейст
вие резервы.

Выступая с Отчетным до
кладом- на XXV съезде пар
тии, Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев отметил: 
«Как бы ни росло богатство 
нашего общества, строжай
шая экономия и бережли
вость остаются важнейшим 
условием развития народ
ного хозяйства, повышенияЛ .
благосостояния народа».

Л. ОСИПОВ,
главный энергетик Том
ского электротехниче

ского завода.

АКТИВНО БОРОТЬСЯ ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ — ЭТО 
ЗНАЧИТ БЕРЕЧЬ НАРОДНОЕ ДОБРО, ДОБИВАТЬСЯ РА
ЦИОНАЛЬНОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СЫРЬЯ, МАТЕРИА
ЛОВ, ТОПЛИВА, ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ, УСИЛИТЬ РЕЖИМ 
ЭКОНОМИИ.

(Из Письма ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о (развертывании социалисти
ческого соревнования).
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Если не вдаваться в де
тали, можно сказать: глав
ная задача нашего пред
приятия — проведение ме
роприятий, обеспечивающих 
экономию электроэнергии. В 
обязательствах коллектива 
на этот год записано: за
счет совершенствования си
стемы электроснабжения, 
применения современных 
материалов и технологии 
сэкономить 150 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии. 
Приятно, что коллектив 
Восточных сетей держит 
слово.

Чем обеспечивается обяза
тельство? В комплексе ме
роприятий первым следует 
назвать замену проводов 
малого сечения на большее. 
Каждый год мы перетягива
ем сорок—шестьдесят кило
метров. На толстых прово
дах потери энергии значи-

За строкой обязательств

В ы с о к о е  н а п р я ж е н и е
тельно меньше, чем на тон
ких. Суммарный годовой 
эффект от замены линий — 
60—70 тысяч киловатт-ча
сов.

Еще один резерв — мо
дернизация силовых под
станций, проводимая кол
лективом под руководством 
В. Ф. Гедзуна. Работники 
своими силами монтируют 
систему автоматического 
обогрева масляных выклю
чателей. Внедрение этого 
технического новшества 
сэкономит за год 15—20 ты
сяч киловатт-часов по всем
семнадцати
предприятия.

подстанциям

Большой эффект дает вы
полнение программы по со
кращению так называемых 
протяженных линий напря
жением 0,4—10 киловольт, 
замену их на линии более 
высокого напряжения.

Сейчас на предприятии 
думают о будущем годе, 
прикидывают планы.- В 
них — продолжение работы 
по техническому и техно
логическому совершенство
ванию подачи электроэнер
гии, сокращение за этот 
счет потерь.

В. ГЕНЕРАЛОВ, 
электромонтер Восточ
ных электрических се

тей.

Большая работа ведется в 
производственном объедине
нии « К о н т у р »  по экономии 
энергоресурсов.

Коллективы отдела главного 
энергетика и энергоцеха взяли 
обязательство на 1978 год 
сэкономить 360 тысяч кило

ватт-часов электроэнергии и 
1.430 гигакалорий тепловой 
энергии.

За 9 месяцев результаты: 
сэкономлено 1.438 гигакалорий 
тепловой и 281 ты сяча кило
ватт-часов электроэнергии.

Н А  С Н И М К Е  (слева направо):

электромонтер энергоцеха
М. А .  Глубоких,  бригадир сле
сарей по вентиляции М. М. Со
коловский, инженер-теплотех
ник А. Я. Ж и лки н ,  начальник 
подстанции Ф. М. Застрожнов 
обсуждают планы работ.

Фото В. Казанцева.

Письмо
с комментарием ПАНЕЛИ ... С ПОДОГРЕВОМ

Нынче на Каштане сдан экспериментальный дом, си. 
стема отопления в котором вмонтирована в панели. Хо
телось бы знать, что показал эксперимент и будет ли у 
него продолжение?

Л. КОНДРАТЬЕВА.
г. Томск.

На вопрос читательницы 
отвечает Н. И. Гинько, на
чальник технического отде
ла территориального управ
ления строительства.

— В январе действитель
но такой дом был сдан — 
первый в области. Как по
казывают опросы жителей, 
претензий на систему ото
пления нет.

Экспериментальный дом 
отличается от серийных от
сутствием привычных бата
рей, труб, стояков. Отопи
тельные приборы вмонтиро
ваны в наружные панели, 
нагревая внутреннюю сторо
ну панели, Они поднимают 
комнатную температуру. 
Новый метод, как показа
ло строительство, экономи
чен по трудозатратам. Мон
таж системы сводится к сое
динению выступающих из 
панели патрубков. Но зато 
возрастает трудоемкость при 
изготовлении панелей.

И еще есть одно «но». 
Неизвестно, имеет ли нов
шество эффект с точки зре
ния экономии тепла.

Дополнить ответ заведую
щего техотделом мы попро

сили В. А. ЛОПАН ДИНУ, 
главного специалиста инсти
тута Томскгражданпроект 
по теплоснабжению, отопле
нию и вентиляции.

— Трудно ожидать от 
Н. И. Гинько полного отве
та, — говорит Валентина 
Александровна. — Дело в 
том, что территориальное 
управление строительства 
занимает в этом вопросе по
зицию стороннего наблюда
теля. Эксперимент с па
нельным отоплением прово
дился по инициативе руко
водителей треста Сибсантех- 
монтаж.

Между тем данные сви
детельствуют об эффектив
ности новшества. Во-первых, 
оно дает экономию металла: 
примерно в два раза снижа
ются его расходы. Отпадает 
необходимость в радиато
рах, которые в последнее 
время стали дефицитным 
изделием. И, совершенно 
верно, трудозатраты по мон
тажу новой системы гораз
до меньше по сравнению 
с монтажом традиционной 
системы.

Этот пример вообще по

казателен для управления 
строительства. Тяжело, со 
скрипом здесь прививается 
новое. По СНИПу у нас по
ложено тройное етекление 
окон. Строители отнекива
ются — нет возможностей. 
Расчеты же показывают, 
что затраты окупятся за 
год. Теплопотери в кварти
рах идут в основном через 
окна и двери. Тройные стек
ла позволили бы экономить 
на топливе.

Теперь — параллель с Че
лябинском, где ' климатиче
ские условия мало отлича
ются от сибирских. Там теп
ловым режимом в домах 
«заведует» автоматика
(кстати, панельное отопле
ние там—• давно освоенный, 
не вызывающий ни у кого 
сомнений метод, по которо
му строится более семидеся
ти процентов всего жилья) 
Автоматика реагирует даже 
на такую деталь — освеща
ет ли солнце сторону дома. 
Интенсивность подачи теп
ла по фасадам разная.

Таким образом, экономия 
тепла должна закладывать
ся в техническое задание на 
проектирование, реализовы
ваться в : строительстве.
Важно решать проблему на 
современном техническом 
уровне. И смелее надо про
бовать, искать, быстрее вне
дрять новые идеи в жизнь.

ЧТО ТАКОЕ 9 ГРАНИОВ?
На Томской ГРЭС- l l  удельный расход топлива за де- евский и его молодой кол- 

вять месяцев текущего года снижен на 9 граммов на лега Юрии Киселеш ь-утъ 
один киловатт-час отпущенной электроэнергии. Это до- реконструкции, упрощая 
стигнуто за счет мероприятий, обеспечивающих широкое дело, в увеличении диамет- 
внедрение достижений науки и техники, разработок изо- ра клапанов, через кото- 
бретателей и рационализаторов станции. Вот главные из рые поступает в котел вода. 
них: установка обдувочных аппаратов на котле JV» 7, Слесари — в обсуждении 
реконструкция водораспределения градирни, замена во- вопроса также активно уча- 
дяпого экономайзера, увеличение выработки электро- ствовал В. И. Петров 
энергии по теплофикационному циклу, выполнение изо
ляции методом напыления и некоторые другие.

(Из квартального отчета ГРЭС-11)-

Девять граммов на ки
ловатт-час — показатель от
менный. В пересчете на вы
рабатываемую энергию это 
составит несколько эшело
нов с углем.

Что же стоит за этими 
цифрами, за перечнем ра
бот, мало что говорящим 
неспециалистам? Труд лю
дей. Перед центральной 
проходной станции бросает
ся в глаза яркое объявле
ние, в котором трудовые 
коллективы, отдельные ра
бочие поздравляются с вы
полнением обязательства: 
программа трех лет — к 
первой годовщине Конститу
ции СССР.

— Поиск резервов идет по 
всему фронту, в нем участ
вует практически весь кол
лектив, — говорит началь
ник производственно-тех
нического отдела А. Е. Гор- 
батенко. — Самый, пожа
луй, наглядный пример — 
внедрение подпитки котлов 
водой сниженного давления.

Что это значит? Алек
сандр Емельянович берет 
карандаш, лист ватмана. 
Рисует схему и комменти
рует ее. Технологический 
процесс получения электри
чества прост. Пар, получен
ный нагреванием в котле, 
вращает лопатки турбины. 
Чтобы возместить в котле 
расход пара, туда постоян
но нужно подавать очищен
ную воду — конденсат. А 
поскольку пар давит на 
стенки с силой в сто атмо

сфер, «долить» котел зада
ча непростая. Минимальное 
давление, при котором вода 
преодолеет сопротивление 
пара, — 118 атмосфер. Одна
ко насосы создавали напор 
воды в пределах 135—150 
атмосфер. «Запас» нужен 
для того, чтобы быстрее 
преодолеть сопротивление 
пара.

Специалисты энергетики 
высчитали, что, если «уб
рать» лишнее давление, 
можно получить значитель- руированные котлы на вре-

за-
думались: а не заменят ли 
два маленьких клапана 
один большой, реконструи
рованный? Дело в том, что 
подпитку котлов можно ве
сти сразу с двух сторон 
(второй клапан был в ре
зерву). Посчитали, посове
товались с инженерами, спе
циалистами, вместе с ними 
экспериментально прове
рили новую схему. Испыта
ния показали, что схема 
подпитки котлов через два 
клапана позволяет перейти 
на сниженное давление во
ды.

Сейчас все переконст-

ную экономию электроэнер
гии, расходуемую на собст
венные нужды. Насосы 
мощные, постоянно работа
ют, Два—летом и четыре — 
зимой. ГРЭС-11 заказала
проект реконструкции, кото
рый был в 1976 году готов 
Тогда же приступили к ра
ботам. Особенность реконст
рукции состояла в том, что 
переделать схему подпитки 
котла можно только при его 
остановке на капремонт. За

менной схеме подпитки, 
говорит В. А. Гаевский. — 
Для этого нам пришлось из
менить технологию процес
са, поставить новые задвиж
ки. перенастроить автома
тику.

По оценке технических 
руководителей электростан
ции, предложенный рацио
нализаторами метод вполне 
надежен и эффективен.

Поиск инженеров, рабо
чих дал отменные резулъ-

два года успели переобору- таты. Раньше на подачу в
довать немногим более по
ловины паропроиэводящих 
установок.

— Вот здесь-то и осенило 
наших слесарей из группы 
автоматики, — продолжает 
Александр Емельянович. — 
Они предложили . не ждать 
окончания реконструкции, а 
запустить котлы по времен
ной схеме.

Какова же суть предложе
ния? Объясняют, дополняя 
один другого, авторы: вете
ран производства В. А. Га-

котлы одной тонны конден
сата расходовалось семь ки
ловатт-часов электроэнергии. 
Теперь, когда насосы под
держивают давление поряд
ка 120 атмосфер, на эти це
ли требуется шесть с поло
виной киловатт-часов. В пе
ресчете на миллионы тонн 
питательной воды в год эко
номия составит более одно
го миллиона киловатт-часов. 
Поиск резервов на станции 
продолжается.

А. ИВАНОВ.

РУБЛЕМ ПО ЛОВКАЧЕСТВУ
Ух, до чего же есть лов

кие люди! Эмиль Кио за
ставляет пылать воду жар
ким пламенем. Другой спе
циалист черной магии вклю
чает светильник, не подсое
динив его к источнику элек
троэнергии. А  как-то на ве
чере художественной само
деятельности местный маг 
катался по сцене на авто
мобильчике без мотора. 
Иллюзионисты пользуются 
при этом некоторым хаосом, 
существующим в естествен
ных науках. Ну вот, на
пример, принято считать, 
что в проводнике электриче
ский заряд стремится от 
плюса к минусу. На деле 
же, утверждают опытные 
люди, картина иная: движе
ние электричества от ми
нуса к плюсу. В последнее 
время стал сильнее голос 
скептиков, утверждающих, 
что заряды гуляют, как им 
вздумается, и никаких зако
нов электротехники призна
вать не хотят. Попробуй, 
разберись, что куда течет и 
откуда вытекает.

Чуть только где хаос, лов
кие люди тут как тут — 
пытаются извлечь из него 
выгоды. Л. Н. Головенко, 
директор томского треста 
столовых № 2, ничтоже сум- 
нящеся, самолично распоря
дилась включить в город
скую электросеть токопри
емники кафе по ул. Твер
ской. И ладно бы бытовую 
плитку или утюг. «Под
польный»- агрегат потреблял 
более восьмидесяти кило
ватт, что равно мощности 
почти тысячи телевизо
ров. Бдительные работники 
Энергосбыта обнаружили 
скрытого потребителя. При
шлось руководителям тре
ста вынуть из кармана семь 
тысяч рублей. Жаль, одна
ко, что не из своего.

Этакое панибратское отно
шение к электричеству 
свойственно, видимо, ответ
ственным работникам обще
пита. Директор томского 
треста столовых № 3 Ю. И. 
Сидоров не увидел кримина
ла в самовольном подключе
нии к государственной элек
трической системе овоще
хранилища потребляемой 
мощностью сто киловатт 
Когда Юрию Ивановичу 
объяснили, интеллигентно 
выражаясь, легкомыслен
ность его поступка, дирек
тор наивно удивился: «Но
ведь овощи не мои, государ
ственные». Наивность доро
го обошлась тресту: в пять 
с лишним тысяч рублей.

Если организаторам ин-

ф е л ь е т о н

дустрии питания не отка
жешь в известной ловкости, 
то руководители некоторых 
других предприятий и ор
ганизаций страдают, наобо
рот, отсутствием этакой лег
кости, непринужденности в 
поступках и действиях. Их 
кредо в отношении силы, бе
гущей по проводам, вы
ражается в кратком афо
ризме: за деньги все мож
но. Поэтому пали, братцы, 
свет. включай прожек
торы, засвети в небе ис
кусственное солнце. При
мер с руководителей мастер
ских Томскреставрация (на
чальник П. С. Сухотеплый), 
комбината бытовой химии 
(директор Б. А. Тихонов), 
Колпашевского . мясокомби
ната (директор В. С. Брит), 
некоторых других ответст
венных лиц берут подчи
ненные. Коллективное пре
небрежение к экономии вы
разилось в кругленьких сум
мах, выплаченных этими 
предприятиями в государст
венную казну. Опять с со
жалением приходится кон
статировать: вышеозначен
ные руководители ни копей
ки не- заплатили из своего 
кармана.

А дальше разговор пойдет 
о ситуациях пошлых, о 
людях-крохобррах. Помните 
Райкина: «А  винтики, ше- 
стереночки крутятся, все 
крутятся. И уже не я госу
дарству должен, а государ
ство мне». Это о ловких 
индивидуальных потребите
лях электроэнергии. Сколь
ко ума, сметки, зна
ния самых что ни на есть 
глубин науки об электриче
стве проявляют томские 
эдисоны. П. Зуев, прожива
ющий по ул. Асфальтовой, 
изловчившись, заземлил 
электросчетчик на водопро
водную трубу. Не остано
вила «умельца» угроза ко
роткого замт.ткайия, пред
ставляющего опасность для 
жизни.

Справедливо говорится, 
что все гениальное—просто. 
Братья Самойловы, прожи
вающие по ул. Шевцовой, 
нашли непритязательное 
решение: поставили в квар
тирах розетки перед элек
тросчетчиком. Включат, к 
примеру, сварочный аппа
рат, молния полыхает, а 
диск , ни с места.

В. Лыхо, квартирующий 
по ул. Грибоедова, 19, 
специализируется на изо
бретении сложных злекг 
тротехнических устройств, 
заставляющих крутиться 
диск счетчика в обратную 
сторону. До чего беспокой
ный у потребителя ум! Ин
спекторы Энергосбыта изы
мут у него устройство (сре
ди изобретателей оно зовет
ся отмотчиком), а Лыхо 
сотворит новое, еще более 
хитроумное и совершенное. 
Не раз изымали у нова
тора его электрическое 
детище. В соответствующих 
заинтересованных организа
циях проходят диспуты и 
дискуссии иа тему: хватит 
ли В. Лыхо на новое?

Не всем, к сожалению, да
но быть изобретателем. Но 
это, впрочем, и не обяза
тельно, чтобы прослыть 
ловким. Достаточно старых 
методов, заслуживших из. 
вестность простотой и на 
дежностью в эксплуатации 
Один из известных — при 
менение фотоматериалов 
Счетчик, как выяснено, сра
зу замедляет свой ход, по
чувствовав соседство, допу
стим. с фотопленкой или 
фотобумагой: тонкая, хруп
кая у него, видите ли, кон
струкция. В этом традици
онном стиле работают 
С. Фролов, проживающий 
по пер. Кононова, В. Верхо- 
глядова, прописанная по 
ул. Яковлева, Ю. Цыганова, 
снимающая жилплощадь 
по пер. Сосновому, ряд дру
гих скромных потребите
лей. Почему скромных? При 
встрече они настоятельно 
просили не называть их 
фамилий: «Ничего нового в 
наших действиях нет». 
Скромность, как видим, ук
рашает даже и ловкого че
ловека.

Еще один — и последний 
— сакраментальный вопрос: 
ловкость -г- качество поло
жительное или отрицатель
ное? Если учитывать, что 
многие из вышеназванных 
ловкачей понесли наказа
ние, т-о выходит — отри
цательное. Встает вопрос о 
перевоспитании. Как? Мо
жет, также — рублем? Руб
лем по ловкости, вернее, по 
ловкачеству. Не по государ
ственному карману, а по 
индивидуальному.

Л. БАХТИНА,
начальник Энергосбыта 

ПЭУ Томеккоммунэнерго,
В. АРСЕНЬЕВ.

О  « Ж У Ч К А Х » ,  Э Л Е К Т Р О И С Т О П Н И К А Х
И Б Е З О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т И  Н ЕК О ТО Р Ы Х  Р У К О В О Д И Т Е Л Е Й

Развитие сельскохозяйст
венного производства сопро
вождается ростом энерго
вооруженности, применени
ем все большего количества 
электрических помощников. 
Трудно представить теперь 
хозяйство, в котором бы не 
использовались агрегаты по 
приготовлению витаминной 
муки, зерносушильные ком
плексы, доильные агрегаты. 
Но есть в Зырянском районе 
руководители, которые элек
трификацию понимают,

мягко выражаясь, своеоо- 
разно.

Летняя проверка, прове
денная в колхозе «Россия», 
показала, как не по-хозяй
ски относятся здесь к 
электроэнергии. Руководи
тели, думая, что электриче
ский поток нескончаем, рас
порядились в медпункте, 
детском саду и даже в кон
торе поставить электриче
ские котлы. Удобно, гигие
нично — но 'неэкономично. 
Не понимают? Представите

ли Энергосбыта объяснили 
председателю колхоза В. К. 
Швайко, что хорошо, а что 
плохо, вручили предписа
ния. И что же? Никакой 
реакции. По-прежнему элек
трические истопники ' пожи
рают сотни, тысячи кило
ватт-часов.

Несколько иная картина 
в колхозе имени XXII 
съезда КПСС (председатель 
А. А. Еловых). Хозяйство 
имеет собственную подстан
цию, которая питает агре

гат по приготовлению тра
вяной муки. Оба объекта 
находятся в крайне запу
щенном состоянии. Ситуа
цию можно сравнить с по
ложением, при котором не
дальновидный хозяин вме
сто исправного предохрани
теля ставит «жучок». На 
«жучках» здесь держатся 
все электрические цепи. 
Только счастливая случай
ность не привела к серьез
ной аварии. Но если . и 
дальше так же небрежно 
будут относиться в колхозе

к энергетическому хозяйст
ву, беды не миновать. Это 
один момент. Есть и дру
гой. «Жучки», непредусмот
ренные конструкцией вре
менные схемы ведут к пе
рерасходу электричества.

Трудно удержаться, чтобы 
не повторить приевшуюся 
истину: экономия — это
прежде всего учет. Хозяй
ства должны, по положе
нию, отчитываться за элек
троэнергию каждый месяц. 
На деле же положение со
всем иное. Колхозы им. 
Фрунзе, им. Жданова отчи
тываются за потребляемую 
энергию даже не каждый 
год. Можно ли в этих усло
виях говорить об экономии 
электроресурсов ?

Примеры наводят на не
которые мысли. Видно, мало 
внимания уделяют этому 
вопросу колхозные контро
леры. И еще. Экономия и 
бережливость, учит партия, 
— дело всенародное. И по
этому не должны стоять в 
стороне от этого важнейше
го дела райисполком, район
ное управление сельского
хозяйства. У  них есть и 
власть, и права заставить 
несознательных руководите
лей навести в своем хозяй
стве порядок.

В. КОВАЛЕВ, 
инженер-инспектор Аси- 
новского производствен
ного участка Энерго

сбыта.
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П Е Р В Ы Е  П О М О Щ Н И К И  В Р А Н А
100 лет назад Томск первым в Сибири начал подготовку медицинских работников

Завтра в Доме офицеров начинает работу научно-прак
тическая конференция, посвященная этому событию. 
Праздничное настроение царит в эти дни в Томском ме
дицинском училище, сотни выпускников которого полу
чили признание как хорошие специалисты,j вниматель
ные и заботливые помощники врача. В области нет, по
жалуй, такого медицинского учреждения, где бы ни тру
дились питомцы этого учебного заведения. Вот почему в 
его адрес сейчас идут сотни писем и открыток со слова
ми поздравления и благодарности — за знания, за хо
рошую подготовку к труду.

■крестьянина Мария Василь
евна Вилкова утверждена 
советом университета в зва
нии повивальной бабки. В 
удостоверение чего и дано 
ей, госпоже Вилковой, сие 
■свидетельство за надлежа
щей подписью и с прило
жением печати».

Н  а с м е и у 
з.п а х а р к а м
■ 10 сентября .1873 года в 

Томске произошло большое 
по тем временам событие — 
открылась первая в Сибири 
школа повивальных бабок. 
При ней цмелся родильный 
покой на две. койки, где 
воспитанницы проходили 
практику по акушерству. 
Набор «абитуриентов» про
изводили окружные исправ
ники., Школа имела 3 клас
са. В подготовительный 
класс принимались негра
мотные ■ 17—19-летние де
вушки из бедных крестьян
ских семей. В акушерский 
класс надо было сдавать 
вступительные экзамены, в 
ходе которых проверялось 
знание Закона божьего, 
умение бойко читать, пи
сать под диктовку и про
изводить четыре арифмети
ческих действия.

Первый выпуск школы в 
1880 году составил всего 10 
человек. За 28 лет (до пре
образования в фельдшерско- 
акушерскую школу) число 
выпускников возросло до 
550. В селах им пришлось 
вести серьезную борьбу с 
местными знахарками, по
витухами. Однако народ 
вскоре оценил преимущест- 
во хорошо обученных юных 
повивальных ‘ бабок, в ар
хивах- сохранились теплые 
отзывы' об их работе.

Как складываются
с у д ь 6 и

В альбоме «Летопись мед
училища» хранится любо
пытный документ: «Импера
торский Томский универси
тет сим. свидетельствует, что 
окончившая курс в Томской 
повивальной школе жена

Свидетельство подписано 
21 апреля 1897 года ректо
ром университета.

Красивый документ, даже 
фамилия выпускницы на
печатана типографским
шрифтом. Но вот работы 
«госпоже Вилковой» власти 
предоставить не могли. В 
1882 году, например, в Том
ской губернии было учреж
дено лишь 31 должностное 
"место повивальных бабок, 
каждая обслуживала по 12 
—14 деревень с населением 
до 4 тысяч человек. Через 
три года М. В. Вилкова сда
ла экзамен при университе
те на городскую акушерку, 
однако место для работы не 
получила и вынуждена бы
ла вести частную практику 
в Томске, в 20-х годах ра
ботала в селе Нозокусково 
Асиновского района, затем 
до глубокой старости прак
тиковала в Шегарке. /

Ее дочь, внучка и пра
внучка тоже стали медика
ми, судьба их сложилась 
счастливее: все они закон
чили Томский мединститут, 
Советское государство пре
доставило им гарантирован
ное право на труд по из
бранной специальности.

В 1906 году заведение 
преобразовывается в фельд
шерско-акушерскую школу. 
Обучение продолжалось 4 
года. Преподавание специ
альных предметов — их бы
ло более 20 — вели профес
сора медицинского факуль
тета университета.

На новую ступень
В 1954 году фельдшерско- 

акушерская школа переиме
нована в медицинское учи

лище. Сейчас оно готовит 
фельдшеров, акушерок, са
нитарных фельдшеров, мед
сестер общего профиля, мед
сестер детских учреждений. 
Они изучают те же дисцип
лины, что и студенты мед
института, только в ином 
объеме. И клятва их звучит 
почти так же, как у выпу
скников вуза. За 100 лет 
выпущено 7.342 специалиста. 
Ежегодно здесь получают 
путевку в жизнь свыше 300 
молодых специалистов. Сей
час в училище 928 учащих
ся, 56 преподавателей, 35 из 
них — врачи.

В дев-ятиэтажном обще
житии на улице Усова в 
комнатах гостиничного типа 
училищу предоставлено 230 
мест. Там же оборудованы 
6 кабинетов доклинической 
практики. Учебные классы 
разместились в двух домах 
на улице Дзержинского. Для 
прохождения практики уча
щимся открыты двери всех 
больниц, поликлиник и про
филактических медицин
ских учреждений города.

Старейшими преподавате
лями училища являются 
Г. Н. Беликова, В. И. Бут
кевич, М. И. Демина, Т. Н. 
Зеленина, Н. Н. Осипович, 
И. Г. Чернов.

Звание «Отличник здраво
охранения» присвоено пре
подавателям Г. М. Василец, 
М. Й. Деминой, Т. Н. Зеле
ниной, А. А. Прянишнико
вой Р. А. Тяжкун, 3. В. 
Елькиной, которая 20 л,ет 
была директором, и Е. Я. 
Бобиной, которая сменила 
ее на этом посту в 1974 году. 
Преподаватель Л. И. Преже- 
Еозинская удостоена ордена 
«Знак Почета».

Сейчас в области 97 от
личников здравоохранения, 
более половины из них — 
выпуокники Томского ме
дицинского училища.

С 1970 года училище яв
ляется базовым, осуществ
ляет методическое руководи 
ство Колпашевоким меди
цинским и Томским фарма
цевтическим училищами.Жадно впитывать
з н а и и я

Перед юбилейными тор
жествами училище разосла
ло своим выпускникам ан
кету. Пришло 378 ответов. 
Почитаем их.

«Дымова (Зуева) Екатери
на Николаевна: — Годы
учебы в училище: 194(1—42. 
Стаж 36 лет. Работаю 
бортфельдшером в отделе
нии санавиации областной 
консультативной поликлини
ки. Почему выбрала меди
цинскую профессию? Я ра
но лишилась отца — он 
умер от ран, полученных в 
гражданскую войну. Мне 
захотелось стать медиком, 
человеком, который облег
чает страдания людей, не 
считаясь ни с личным вре
менем, ни с зарплатой. И 
чем дальше я работаю, тем 
больше убеждаюсь, что я 
. выбрала правильный путь. 
Я нужна людям. Их благо
дарность, — высшая для 
меня награда. Подготовку в 
училище, а затем в госпи
тале получила хорошую. 
Трудности? Я их не испы
тываю. Так же, как любя
щая мать не тяготится сво
им ребенком».

«Пенсионерка Ф. Савиц
кая: — При форсировании 
Днепра я с санинструкто
ром оказала за сутки меди
цинскую помощь более Двум
стам солдатам и команди
рам. В окружении, не имея 
перевязочного материала, 
питания, боеприпасов, не па
дали духом, под ураганным 
огнем упорно пробивались к 
своим, а я еще волоком на 
плащ-палатке тащила ране
ного комбата.

Прорыв на Висле. За сут
ки боев перевязала раны 
более пятистам бойцам. 
Усталые, падали с ног, но 
долг свой выполняли. Для 
челозека, надевшего гимна
стерку с медицинской эм
блемой, жизнь бойца дороже 
собственной жизни».

«Штейигауэр Галина
Яковлевна: — Прочитала в 
газете объявление о наборе 
в медучилище, села и напи
сала заявление. И не рас
каиваюсь. Работаю старшей 
медсестрой в Томской го
родской студенческой поли
клинике. Что привлекает? 
Доверие к нам, людям в бе
лых халатах, возможность 
помочь в трудную мину
ту. Что я желаю учащимся? 
Больше внимания . уделять 
практической поликлиниче
ской работе, учиться рабо
тать на медицинских при
борах и аппаратах, вести 
санитарную пропаганду сре
ди населения».

«Орлова Юлия Ивановна, 
фельдшер М о лча но вс кой по
ликлиники: — 32 года рабо
таю с больными, и они мне- 
не надоели. Скоро на пен
сию — жаль расставаться с 
больницей».

«Тарасова Галина Иванов
на, заведующая Новонагин- 
ским фельдшерско-акушер
ским пунктом Каргасокско- 
го района: — В медучилище 
пошла по примеру старших 
брата и сестры — Александ
ра и Александры. Условия 
труда, зарплата, трудовая 
нагрузка, взаимоотношения 
в коллективе, бытовые ус
ловия — все меня устраи
вает. Учащимся желаю по
чаще быть у постели боль
ного, жадно впитывать те 
знания, которые дают наши 
наставники — врачи».

Рассказ об истории учи
лища и его вкладе в народ
ное здравоохранение был 
бы неполным без показа 
сегодняшней жизни учащих
ся — будущей смены сред
него медицинского персо
нала нашей области.

Слово — отличнице уче
бы Светлане Несговоровой.

Моя профессия ~  
самая благородная

Папа и мама у меня бы
ли железнодорожниками, а 
я выбрала медицину. И вот 
как это случилось. Муж 
моей сестры, геолог, сильно 
обгорел, и мы 13 дней дежу

рили возле его постели. Спа
сти его не удалось, но вся 
обстановка в госпитале по
трясла меня настолько, что 
я решила посвятить себя 
благородному делу — облег
чать страдания людей, воз
вращать людям здоровье.

В чем заключается наша 
будущая работа? ,Я уже хо
рошо ее представляю — в 
прошлом году на практике 
я исполняла обязанности 
младшей медсестры в хи
рургическом отделении 3-й 
горбольницы. Уход за боль
ными — это: умыть, накор
мить больного, перестелить 
ему постель, ввести инъек
цию, дать лекарства и про
сто рядом постоять, погово
рить с ним.

Неизмеримо возрос уро
вень подготовки медицин
ских сестер по сравнению с 
повивальными бабками.
Каждый год наша профес
сия усложняется — появля
ются новые аппараты, кото
рыми мы должны владеть 
в совершенстве, все больше 
становится число изучаемых 
нами дисциплин, основа
тельнее знакомство с болез
нями и организмом челове
ка. Сейчас мы изучаем 
внутренние болезни, хирур
гию, детские болезни, нерв
но-психические заболе
вания, общий уход за боль
ным, анатомию с физиоло
гией, инфекционные заболе
вания, латынь, философию, 
атеизм, Конституцию СССР 
и другие учебные предме
ты.

В этом году я записалась 
в хирургический кружок. 
Мне нравится хирургия. Вот 
закончилась операция, уво
зят больного — он не мо
жет даже «спасибо» ска
зать, но его благодарность и 
надежду ты читаешь в гла
зах.

Медицина вообще, а хи
рургия особенно, убивает в 
челозеке расхлябанность, 
вырабатывает ответствен
ность, дисциплинирован
ность, точность, честность. 
Как же ее не любить!

Мои подруги — Оля Гай- 
бович, Таня Гомзякова, 
вместе были на практике. 
Перед новым годом постави
ли на тумбочки каждому 
больному по зеленой елочке. 
Сколько было радости! Не
которые больные запомни
ли нас, останавливают на 
улице, приглашают в гости, 
шлют поздравительные от
крытки на праздники.

В каникулы победители 
соцсоревнования получают 
путевки в города-герои. 
Прошлой зимой мы с Таней 

.Гомзяковой были в Волго
граде. На Мамаевом курга
не с особым волнением стоя
ли возле 'барельефа «Девуш
ка-санитарка выносит с 
поля боя бойца» и покля
лись быть такими же бес
страшными перед лицом 
любой опасности.

Очень интересная сейчас 
жизнь в комсомоле. В прош
лом году было много торже
ственных вечеров, слет от
личников, конкурсы чтецов 
и на лучшего по профессии, 
выставка творческих работ, 
встречи с выпускниками 
училища на «Огоньке», 
праздник последнего звонка. 
Я очень рада, что на днях 
меня выбрали членом коми
тета комсомола, ответствен
ным за учебный сектор.

Мне нравится организа
торская работа, нравится 
наша группа и вообще учи
лище. Мы заканчиваем уче
бу в год 100-летия с начала 
подготовки медицинских 
работников в Томске. Сле
дуя традициям училища, 
мы с чувством радости при
ступим к исполнению свое
го профессионального и 
гражданского долга: будем
постоянно повышать свою 
квалификацию, упорно ов
ладевать новыми знаниями, 
жить интересами выздоров
ления больного. Благород
ней, чем наша, профессии 
нет!

В. МОИСЕЕВ.

С Е МИНАР Л Е К Т О Р ОВ  - МЕ ЖД У Н А Р О Д Н И К О В

Преподаватель училища 
кандидат медицинских наук 
М. А. Олейниченко прово

дит практическое занятие 
по глазным болезням в 4-й

детской хирургической боль
нице.

Фото Е. Лисицына.

В подготовке материала приняли участие преподава
тели медучилища Е. Ю. Борвенко, В. Я. Тюменцева. “

Инц|и|ц||н1н11иттннт11111111|цц|н1н1нннн11нцщщ|ннн1111щ||цццц|щ|д|цц||||щ||щ|щ|||щ|цщ|ц|ц|ццццт|щ н »т т н нтппит1нм«|ти.|г«.1«и....^..............|1, „ „ |||1|||г

средства обучения, вплоть 
до собственного аэродрома, 
способного принимать тя
желые самолеты типа 
ИЛ-76 или ИЛ-86. Уже за
ложены первые здания 
комплекса, строительство 
которого завершится в 
1980 году. В него войдут 
два учебных корпуса с 
удобными классами и ауди
ториями, оснащенные но
вейшим оборудованием и 
цифровыми ЭВМ, восемь 
тренажеров и 12-этажная 
гостиница для обучающих
ся в центре.

Модернизируются взлет
но-посадочная полоса учеб
ного аэродрома и кон
трольно - диспетчерский 
пункт, где устанавливают
ся современные средства 
управления воздушным 
движением и автоматизи
рованные системы управ
ления посадкой самолетов. 
Из стен Ульяновского учеб
ного центра планируется 
выпускать тысячи специа
листов в год.

В. НИКОЛАЕВ.

, В Ульяновской школе 
высшей летной подготовки 
гражданской авиации про
ходят обучение специали
сты многих зарубежных 
•авиакомпаний. Они повы
шают свою квалифика
цию, переучиваются ле
тать на новых самолетах, 
поставляемых их странам 
советской авиационной
промышленностью.

Двадцать два года назад 
в Ульяновск приехали пер
вые зарубежные слушате
ли — авиаторы ГДР и Че
хословакии. Здесь они 
осваивали первый реак

тивный пассажирский са
молет ТУ-104, успешно ра
ботавший впоследствии на 
трассах этих стран. В це
лом же за годы существо
вания школы в ней про
шли обучение летные кад
ры 32 авиационных компа
ний.

Популярность ульянов
ской школы не случайна. 
Более чем со 100 странами 
мира сотрудничает сегодня 
Советский Союз в области 
авиации. Все большее чис
ло государств приобретают 
наши самолеты ИЛ-62, 
ТУ-154, ТУ-134, ЯК-40, раз
личные тиНы вертолетов. 
Свыше трех с половиной 
тысяч крылатых машин 
советского производства 
эксплуатируются более чем 
в 50 странах мира. Многие 
государства используют со
зданное в СССР аэродром
ное оборудование.

Советские летчики на
копили богатый опыт ра
боты на международных 
авиалиниях. Они стали 
осваивать их еще в нача
ле 20-х годов. Сегодня в 
расписании Аэрофлота та
кие сложные трассы, как 
транссибирские (Европа —

Япония), трансазиатские, 
связывающие европейские 
государства со странами 
Юго-Восточной Азии,
трансатлантические, протя
нувшиеся из Москвы в 
пять государств Америки. 
В полетах по этим марш
рутам пилотам приходится 
водить машины и в труд
ных условиях высокогорий, 
и над океанскими просто
рами.

В стенах ульяновской 
школы наши специалисты 
передают своим зарубеж
ным коллегам секреты 
освоения подобных линий. 
На тренажерах и в учеб
ных полетах слушатели от
тачивают мастерство. В на
стоящее время здесь обу
чаются, представители боль
шинства социалистических 
стран, а также Ганы, Ма
ли, Гвинеи, Ирана, Индии, 
других государств.

Успехи социалистической 
экономической интеграции 
ставят перед школой новые 
задачи. Пополнение воз
душного парка стран — 
членов СЭВ новой техни
кой, увеличение объемов 
международных перевозок 
выдвигают высокие требо
вания к подготовке все 
большего числа авиацион
ных специалистов по еди
ной методике. Такие мас
штабы уже не по силам 
сегодняшней школе. Вот 
почему на совещании пред
ставителей стран — членоз 
СЭВ было принято реше
ние о создании на основе 
ульяновской школы Цент
ра совместной ■ подготовки 
летно-технического и дис
петчерского персонала гра
жданской авиации этих го
сударств.

В распоряжении центра 
будут все необходимые

Состоялось очередное за
нятие областного постоянно 
действующего семинара лек- 
торов-международников.

Перед лекторами с док
ладом «Июльский (1978 г.) 
Пленум ЦК КПСС о путях 
повышения эффективности 
сельского хозяйства» вы
ступил заведующий отделом 
сельского хозяйства обкома 
КПСС А. С. Зарембо.

На семинаре обстоятель
ное освещение получила 
тема «Последовательная
борьба КПСС за претворе
ние в жизнь ленинской по
литики мира, за упроче
ние безопасности народов и

широкое международное со
трудничество». С лекциями 
выступили лектор отдела 
пропаганды и агитации ЦК 
КПСС Ю. Л. Молчанов, 
участники республиканских 
семинаров, проведенных об
ществом «Знание», К. Н. 
Чигоряев, В. А. Дмитриенко, 
А. А. Андриянов, Л. И. Сне
гирева, Ю. Ф. Сабуров.

Первый секретарь Томско
го обкома ВЛКСМ Ю. М. 
Сажнев поделился впечат
лениями об X I Всемирном 
фестивале молодежи и сту
дентов в Гаване.

Председатель методиче
ского совета по пропаганде 
вопросов внешней политики

СССР и международных от
ношений доцент Ю. К. Шо- 
мас высказал рекоменда
ции о дальнейшем повыше
нии идейно-теоретического 
и методического уровня лек
ций на международные те
мы.

Сделаны были также док
лады о применении техни
ческих средств в лекцион
ной пропаганде, культуре 
речи лектора. Состоялась 
экскурсия по городу Том
ску, посвященная 375-летию 
его основания.

Г. КОРЕНЕВСКАЯ, 
деферент правления об
ластной организации об

щества «Знание».
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Заявление А. Куньяла
ЛИССАБОН, 16 октября. 

Генеральный секретарь
Португальской компартии 
Алваро Куньял, выступая 
перед участниками массово
го митинга в городе Вьяна- 
ду-Каштелу, подчеркнул, 
что осуществляемая вла
стями денационализация ря
да промышленных пред
приятий, а также возвраще
ние прежним хозяевам зе

мель в зоне проведения аг
рарной реформы вызывают 
глубокое возмущение ши
роких кругов португальской 
общественности. Указав на 
недопустимость подобной 
политики, противоречащей 
интересам трудящихся, Ге
неральный секретарь ПКП 
выразил полную солидар
ность португальских комму
нистов с борьбой рабочих и

крестьян за свои права.
Остановившись на пробле

ме преодоления правитель
ственного кризиса, который 
переживает Португалия, 
А. Куньял призвал социали
стическую партию к дости
жению взаимопонимания с 
ПКП. «Коммунисты и со
циалисты, — заявил он, — 
действуя совместно, в силах 
не допустить сформирования 
правого правительства».

О П А СН Ы Е ПРО ВО КАЦ ИИ
ХАНОЙ, 16 октября. Ми

нистерство иностранных дел 
СРВ заявило КНР энергич
ный протест против серьез
ного нарушения китайскими 
пограничниками суверени
тета и территориальной це
лостности Вьетнама.

Как сообщило Вьетнам
ское информационное агент
ство, 13 октября находив
шийся в засаде на вьетнам
ской территории отряд ки
тайских пограничников со
вершил вооруженное нападе
ние на пограничников и 
гражданских лиц СРВ. В ре
зультате два вьетнамских 
пограничника были убиты. 
Похищен представитель ме
стных властей одной из об
щин СРВ.

Не прекращающиеся пося

гательства на суверенитет и 
территориальную целост
ность Вьетнама китайской 
стороной, говорится в заяв
лении, свидетельствуют о 
том, что китайские власти 
продолжают проводить вра
ждебную антивьетнамскую 
политику. МИД СРВ гневно 
осуждает преступные дей
ствия китайских властей 
и требует от них немедлен
ного освобождения пред
ставителя вьетнамских
местных властей, а так
же прекращения нару
шений суверенитета и 
территориальной целостно
сти Вьетнама и других 
преступных действий про
тив вьетнамского народа. 
Китайская сторона должна 
нести полную ответствен
ность за последствия ее 
преступных акций.

П О П Ы ТКА  П ЕРЕВО РО ТА
КАИР, 16 октября. Соглас

но поступившим сюда сооб
щениям, в столице Йемен
ской Арабской Республики 
Сане подавлена попытка 
государственного переворота. 
Радио Саны передало, что 
предпринявшие ее лица аре
стованы и предстанут перед 
военным судом.

КУВЕЙТ, 16 октября. Га

зета «Ас-Сияса» отмечает, 
что в ходе подавления 
антиправительственного вы
ступления в ЙАР имели 
место «ожесточенные столк
новения». Была, в частно
сти, обстреляна резиденция 
президента страны А. А. 
Салеха. По сведениям газе
ты, в Сане арестован ряд 
высших офицеров йемен
ской армии.

РЕЗУЛЬТАТЫ 
В Ы Б О Р О В  

В Г Р Е Ц И И
АФИНЫ, 16 октября. 

Состоялись выборы в ор
ганы местного самоуп
равления Греции — 264 
муниципалитета и 5.759 
советов, общин.

С учетом того, что пра
ва и возможности мест
ных органов весьма огра
ничены центральными 
властями, избиратели не 
проявили большого инте
реса к выборам. По офи
циальным данным, в ря
де районов неявка к из
бирательным урнам до
стигла 30 процентов.

Муниципальные выбо
ры в более чем 100 горо
дах закончились безре
зультатно, поскольку 4 ни 

.один из кандидатов не 
Набрал абсолютного боль
шинства голосов.

Без мэра остается пока 
и греческая столица.

В следующее воскресе
нье в тех городах, где не 
был выбран мэр, прой
дет повторное голосова
ние, на которое будут 
представлены только 
кандидаты, набравшие 
наибольшее число голо
сов в первом туре.

Значительного успеха 
в ряде городов добились 
оппозиционные партии, 
включая компартию, вы
двинувшие единых кан
дидатов.

ГОТОВЯТ СЕПАРАТНУЮ  СДЕЛКУ
ВАШИНГТОН, 16 октября. 

Здесь, в резиденции для вы
сокопоставленных иностран
ных гостей Блэйр-Хауз, про
должаются трехсторонние 
сепаратные переговоры по 
Ближнему Востоку. Как со
общил представитель госу
дарственного департамента, 
Египет и Израиль достигли 
согласия по «ряду положе
ний» американского плана 
двустороннего мирного до
говора, тогда как по другим 
положениям сохраняются 
разногласия. Вашингтон, вы
двинувший . этот план в ка
честве «основы» для пере
говоров, предпринимает 
дальнейшие попытки фор
сировать заключение сепа
ратного мира между Егип
том и Израилем.

По сообщениям печати, на 
недавнем совещании в 
Кэмп-Дэвиде президент
Дж. Картер дал египетско
му президенту Садату ряд 
негласных «обещаний» в 
обмен на уступки с его сто
роны при заключении еги
петско-израильской сделки. 
Как сообщает журнал «Нью- 
суик», была, в частности, 
достигнута договоренность о 
перевооружении и реорга
низации египетской армии, 
оснащении ее большим ко
личеством американских 
бронетранспортеров, зенит
ных ракет, новейших само
летов и другой боевой тех
ники.

Стороны условились о 
расширении начатого в 1976 
году тайного сотрудничества 
между египетской и изра
ильской разведками, о стра
тегической переброске еги
петских бронетанковых 
войск с синайского Фронта 
на границу с Ливией. Дж. 
Картер и Салат договори
лись, что поставки оружия 
Египту будут зависеть от

«прогресса» в осуществле
нии соглашений Кэмп-Дэви
да. Если же другие араб
ские страны прекратят или 
сократят помощь Египту в 
знак протеста против этой 
сделки, она будет «компен
сирована» консорциумом 
западных стран во главе с 
США.

Израиль, пишет «Ньюсу- 
ик», помимо прямых воен
ных поставок США, получит 
американскую технологию 
для укрепления собственной 
современной, военной про
мышленности.

Учитывая широкую оппо
зицию в арабском мире 
кэмп-дэвидским соглаше
ниям, США направили в 
Иорданию помощника госсе
кретаря по делам Ближнего 
Востока и Южной Азии 
Г. Сондерса, который, как 
официально объявлено, дол
жен передать королю Хусей
ну ответы США на постав
ленные им вопросы относи
тельно соглашений. Как 
отмечают обозреватели, этот 
визит представляет собой 
очередную попытку Вашинг
тона привлечь Иорданию к 
переговорам по заключению 
сепаратной сделки и тем са
мым вытянуть Египет из 
изоляции в арабском мире, 
в которой он оказался в ре
зультате соглашательской 
политики Садата.

АЛЖИР, 16 октября. Ор
ган партии Фронт нацио
нального освобождения га
зета «Эль-Муджахид» резко 
критикует антиарабский 
курс египетского президен
та Садата на сепаратное 
урегулирование с Израилем. 
Садата. пишет газета, не 
волнуют интересы других 
арабских народов. Ради 
своего благополучия и лич
ной выгоды он готов пре
дать интересы арабского

народа Палестины и всей 
арабской нации.

«Эль-Муджахид» указыва
ет также, что активное уча
стие США в подготовке 
-«мира» на капитулянтских 
для Египта условиях не яв
ляется случайным. Высту
пая в качестве посредника 
между Египтом и Израилем, 
отмечает газета, американ
ский империализм стремит
ся как можно полнее осуще
ствить свои захватнические 
планы в отношении Ближ
него Востока и установить 
господство над арабскими 
странами. Анализируя . ход 
египетско-израильских сепа
ратных переговоров, орган 
ФНО заключает, что они не 
могут принести никакой 
пользы ни египетскому, ни 
другим арабским народам.

ДАМАСК, 16 октября. Ор
ганизаторы египетско-изра
ильских переговоров под 
эгидой США, пишет сегодня 
газета «Тишрин», постара
ются как можно скорее до
биться поставленной цели— 
подписания мирного догово
ра между режимом Садата 
и Тель-Авивом. США, Из
раиль и садатовский режим 
хотели бы ускорить заклю
чение мирного договора, 
чтобы развязать себе руки 
для расширения агрессивно
го вмешательства в дела 
Ливана. Кроме того, участ
ники заговора в Кэмп-Дэви
де стремятся подписать свой 
документ еще до 1 ноября- 
начала работы совещания 
глав арабских государств в 
Багдаде. В свете этого, отме
чает «Тищрин», участники 
багдадской встречи должны 
быть готовы к единым дей- 
стзиям, чтобы дать отпор 
капитулянтскому курсу 
проискам империализма 
сионизма.
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П Р А З Д Н И К  К И Н О И С К У С С Т В А
Под девизом «Советские 

кинематографисты — тру
женикам Сибири и Дальне
го Востока»' завтра во Двор
це зрелищ и спорта откры
вается праздник киноискус
ства с разнообразной, насы
щенной программой и боль
шим количеством участни
ков.

Кинопраздник стартует 
премьерой широкоэкранно
го художественного цветно
го фильма «В зоне особого 
внимания», созданного кол
лективом ведзчцей студии 
страны «Мосфильм». Он 
воссоздает неповторимую 
атмосферу, в которой фор
мируются боевые и нравст
венные качества славных 
воинов-разведчиков воздуш
но-десантных войск Совет
ской Армии.

В числе кинопроизведений 
текущего года этот фильм 
был отменен как один из 
лучших На премьере томи
чи встретятся с ведущими 
мастерами советского кино
искусства.

В последующие дни празд

ник найдет свое продолже
ние в показе большого теат
рализованного представле
ния в двух отделениях «То
варищ кино» с участием из
вестных артистов кино, кон
цертных исполнителей и 
концертного ансамбля «То
варищ кино» под управле
нием дирижера К. Криме- 
ца. Автором сценария и 
постановщиком программы 
является народный артист 
РСФСР Ю. Левицкий.

Литературная основа сце
нария насыщена стихами, 
созданными известным со
ветским поэтом Робертом 
Рождественским. Даже бег
лый взгляд на имена уча
стников кинопредставления 
говорит, сколь интересна 
будет встреча с мастерами, 
представляющими разные 
поколения звезд советского 
экрана, вписавших немало 
ярких страниц в историю 
киноискусства нашей стра
ны.

Вот группа наших гостей 
— народные артисты СССР.

Огромную многоцветную

галерею запомнившихся 
образов создал на экране 
Н. Крючков. Даже в тех 
фильмах, которые уже при
надлежат истории, по-преж
нему стоят перед нашими 
глазами, как живое вопло
щение времени, полные 
жизненной достоверности 
бригадир Клим Ярко из 
«Трактористов», Луконин из 
картины «Парень из нашего 
города». А  кто забудет пол
ных жизненного огня ге
роинь М. Ладыниной в ве
ликолепных музыкальных 
кинолентах «Богатая неве
ста», «Трактористы», «Сви
нарка и пастух» и многих 
других. Замечательная со
ветская актриса Н. Мордю
кова сразу заявила себя в 
одной из ведущих ролей — 
Ульяны Громовой в «Моло
дой гвардии», фильме, кото
рый наряду со своим перво
источником — романом 
А. Фадеева обессмертил под
виг юных патриотов Стра
ны Советов. Дунька («Пред
седатель») и Стеша («Чужая 
родня»), монументальный и

глубоко человечный образ 
матери в «Русском поле» и 
многие другие работы—вехи 
творческого пути актрисы. 
Удивительно колоритны эк
ранные характеры" 'талант
ливой Л. Смирновой. Ее'ди
апазон—от молоденькой ли
рической героини в фильме 
«Моя любовь» к проворной 
продавщице Дуське в кар
тинах об Анискине, до умо
рительно фарсовой свахи в 
одной из классических ко
медий А. Н. Островского.

Взволнованно - роман т и- 
ческой окраской отмечены 
роли одного из самых попу
лярных советских киноак
теров заслуженного артиста 
РСФСР Н. Рыбникова в ки
нолентах «Весна на Зареч
ной улице», «Высота», «Тре
вожная молодость».

Прочно удерживает наша 
память героев таких произ
ведений, как ставшая после
военной киноклассикой
«Баллада о солдате» и одна 
из лучших экранизаций 
Чехова «Анна на шее» — 
в воплощении заслуженных

артистов РСФСР В. Ивашо 
ва-, А. Ларионовой.

Миллионам взрослых и 
детей ' хорошо знакома по 
стояНная ведущая телеви 
зионной передачи «Будиль
ник», она же обаятельная 
«королева», правящая бен 
зоколонкой, заслуженная 
артистка РСФСР Н. Румян 
цева.

Перед томичами также
выступят давно полюбив 
шиеся зрителям народный 
артист РСФСР Д. Сагал,
заслуженные а р т и с т к и  
РСФСР А. Фатеева, Л. Лу 
жина, С. Никоненко. В
программе примут участие 
киноактрисы братских рес 
публик — заслуженная ар 
тистка Украинской ССР
В. Заклунная, заслуженная 
артистка Белорусской ССР 
Л. ~ Румянцева, известный 
спортивный комментатор 
народный артист РСФСР 
Н. Озеров.

Кинопраздник в нашем 
городе продлится несколько 
дней.

В. СМОЛЕНСКИЙ.
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f  Я ЕБОЛЬШОЙ домик с 
H4| голубыми ставнями.

Свежевыкр а ш е н н о е 
крыльцо. Здесь живет На
талья Даниловна Савина — 
воспитательница детского 
дома. Дверь открыла невы
сокого роста женщина.

— Проходите, — привет
ливо сказала она, а потом, 
улыбнувшись, добавила: 
— Мне нужно в детдом бе
жать, может, там и пого
ворим?

До войны семья Натальи 
Даниловны жила в Ново- 
кускове. Родители рано 
умерли, троих детей отда
ли в детдом № 9 г. Том
ска, там они и воспитыва
лись. Навсегда запомнила 
Наталья Даниловна добрую 
и милую тетю Зиночку — 
так называли ребята мед
сестру — и Конкордию Пав
ловну Борц, воспитатель
ницу, ныне директора дет
дома № 9. Если бы не они, 
может быть, вся жизнь 
Натальи Даниловны сло
жилась иначе.

Как-то пришли агитиро
вать девочек идти учиться 
на швей. Все девчонки ре
шились: «Будем швеями». И 
хотя Наталья часто пред
ставляла себе, как войдет 
она в класс, обязательно 
на высоких каблуках, и 
скажет: «Здравствуйте, де
ти!», поддалась она коллек
тивному решению и пошла 
было записываться на кур
сы швей. Но Конкордия 
Павловна собрала человед, 
пятнадцать, долго с ними 
беседовала, рассказывала о 
профессии учителя, види
мо. чувствовала, что из 
них получатся педагоги. 
Через некоторое время все 
они. . в том числе и На
талья, поступили в Том
ское педучилище и закон
чили его.

Наталья Даниловна попа
ла по распределению в дет
ский дом, в село Семилуж- 
ки Томского района. С тех 
пор в трудовой книжке 
Н. Д. Савиной только одна 
запись: «Поступила на . ра
боту 15 августа 1947 года». 
Тридцать лет Наталья Да
ниловна — воспитатель. 
Сколько было трудностей, 
сколько раз хотелось все 
бросить, но удерживала 
любовь к детям.

Когда она начинала рабо
тать, в детдоме было много 
детей, оставшихся во время 
войны без родителей. Не
давно у них было все: ма
ма и папа, своя квартира, 
родной город, и вдруг — не 
стало ничего. Воспитатели 
должны были заменить им 
родителей, а детский дом 
должен был стать им род
ным домом.

ловне в гости. Учится в 
вечерней школе, работает 
на заводе, а воспитателю 
сказал:

— Мало вы меня ругали, 
очень мне сейчас алгебра 
нужна...

Да, приносили они тогда 
много горьких минут, но 
и много радостей. Как-то 
поехала Наталья Данилов
на с ребятами в сельскохо

С  л х о б о в ы о  
хс д  е т  ш

Не сразу, но привыкли 
дети к Наталье Даниловне, 
почувствовали в ней род
ного человека: ведь еще
совсем недавно и она была 
воспитанницей детдома,
испытала тяготы войны, 
голод, холод. И она стара
лась быть для них ма
терью. Долгое время На
талья Даниловна вела тан
цевальный кружок. Часто 
сама танцевала с ребятиш
ками. «Да на нее юбку ко
ротенькую надень — и сей
час от девчонок не отли
чишь: она ж молодая у
нас», — сказали мне в дет-, 
доме. Молодость души — 
без этой черты трудно ра
ботать с детьми....

Навсегда остались в па
мяти детдомовцы, которых 
Наталья Даниловна вела с 
первого по восьмой класс, 
— двадцать пять человек. 
Нет, они не были легки
ми. Вот Юрий Кафтанов, 
например. Учиться ни за 
что не хотел, часто сбегал 
из детдома, а спросишь 
его. почему ушел, . грубит 
или молчит. Трудный па
рень был — ничего не по
могало. И вот решила На
талья Даниловна дать ему 
поручение: стал он комен
дантом. Теперь ему было 
некогда гулять без дела, он 
должен был отвечать за 
чистоту и порядок в ком
натах. Дело пошло на по
правку, медленно, но по
шло. А  этой зимой Юрий 
приезжал к Наталье Дани-

зяйственный техникум на 
экскурсию, а несколько де
вочек оставила прибраться 
в классе, приготовить ком
наты к побелке. И каково 
же было ее удивление, ког
да вечером она распахнула 
двери класса и увидела 
побеленную, сверкающую 
чистотой комнату. Многие 
из тех девочек давно стали 
матерями, работают, но, 
когда приезжают проведать 
Наталью Даниловну, обя
зательно вспоминают, как 
приятно им было сделать 
сюрприз воспитателю.

Таня Матросова и Оля 
Неустроева стали повара
ми, Сережа Айдаров и Во
лодя Кочковой закончили 
профессионально - техни
ческое училище. Не это . ли 
самая большая благодар
ность за нелегкий труд 
воспитателя: «трудный» ре
бенок вырос, стал хорошим 
человеком. Недавно приез
жал. Володя. Работает на 
заводе, общественник.

В детдоме сейчас около 
ста ребят. Сюда попадают 
самые «трудные». У  боль
шинства из них есть роди
тели, но они лишены ма
теринских и отцовских 
прав. С такими еще слож
нее: многие, имея мать, ни
когда не видели материн
ской ласки, никогда не 
слышали по отношению к 
себе доброго слова. Они 
поступают в детдом невос
питанными, колючими и 
грубыми. Постепенно, шаг 
за шагом воспитатели ста

раются вернуть этим де
тям веру в людей, во все 
хорошее.

Листаю дневник Натальи 
Даниловны — наблюдения 
за детьми. Фамилия, имя, 
год рождения, откуда при
был и дальше — записи. 
По, ним легко проследить 
работу воспитательницы. 
Как медленно и тяжело 
даются даже малые побе
ды!

Дети, находясь здесь, ча
сто не понимают и не це
нят того, что о них забо
тятся, их опекают, любят.

Это приходит позже, ког
да воспитанники . сталки
ваются с жизнью, где все
го нужно добиваться само
стоятельно, своим трудом.

В детском доме дружный 
коллектив воспитателей. 
Наталья Даниловна, Анто
нина Николаевна Семохи- 
на, завуч Валентина Алек
сеевна Томилова прорабо
тали вместе много лет, де
лили и радости, . и невзго
ды. Антонина Николаевна 
в детдоме с 1945 года. Мно
гие ее воспитанники стали 
педагогами. Работает в 
пединституте Нина Абра
менко, много лет Маша 
Лукина — директор дет
ского дома № 1, а Лена 
Зиберт — инструктор по 
ТРУДУ здесь, в родном дет
доме. И хотя некоторые из 
них уже бабушки, для сво
их воспитателей они на
всегда останутся Машами, 
Ленами.,.

«Дорогая Наталья Дани
ловна! Очень хотел к вам 
приехать, но не успел, так 
как сдавал экзамены. Я 
закончил школу и по
ступил в Ленинградский 
институт водного транспор
та... Большой привет Анто
нине Николаевне, Вален
тине Алексеевне...».' На
талья Даниловна читае^ 
письмо Володи Виноградо
ва.. Читает, а сама украд
кой вытирает набежавшие 
слезы. Это слезы радости 
за своих детей.

...Небольшой домик с го
лубыми ставнями. Это дом 
Натальи Даниловны- Сави
ной. А перейдешь через 
дорогу — там еще один . ее 
дом. Ее работа. Ее жизнь.

М. ДЕЙЧ.
п. Семилужки
Томского района.

ПО СЕРПАНТИНАМ 
A S T  О Д  Р О М А

«Шоссейные магистра
ли» и «городские ули
цы», сложные транс
портные . развязки, ис
кусственные. косогоры, 
крутые спуски, водные 
препятствия закладыва
ются на шестигектарном 
пустыре близ Махачка
лы. Здесь началось 
строительство автодрома 
учебного комбината Да
гестанского транспортно
го управления. Уже в бу
дущем году .среди много
численных инженерных 
сооружений комплекса 
зажгутся светофоры, по
явятся дорожные и пре
дупредительные знаки. 
Курсанты смогут здесь 
обучаться мастерству во
ждения автомобиля в лю
бых дорожных условиях.

К их услугам, кроме 
специальных площадок, 
автотренажеры для от
работки точности, быст
роты реакции в различ
ных ситуациях.

Учебный комбинат — 
и сейчас основной центр 
подготовки шоферов для 
промышленных пред
приятий, строек и хо
зяйств автономной рес
публики. Ежегодно более 
полутора тысяч его вы
пускников получают 
удостоверения водите
лей - профессионалов, 
около тысячи человек 
повышают квалифика
цию. Сооружение авто
дрома позволит расши
рить подготовку специа
листов, улучшить ее ка
чество, а значит, повли
яет и на увеличение 
объема перевозок народ
нохозяйственных гру
зов. Кроме того, новый 
объект окажет неоцени
мую услугу махачкалин
ским школьникам, кото
рые будут изучать пра
вила движения, а стар
шеклассники — прохо
дить практику вождения 
автомобиля.

(ТАСС).

.

ОЛИМПИЙСКИЙ КУРЬЕР
МОСКВА. Чем меньше дней остается до той минуты, 

когда вспыхнет огонь Олимпиады-80 в Лужниках, тем 
более «спортивной» становится продукция многих совет
ских издательств. Так, издательство «Плакат» за два 
года выпустило около сорока различных олимпийских 
изданий.

В ближайшие два года здесь выйдет более 150 плака
тов олимпийской тематики. Объявлен международный 
конкурс на лучший плакат, посвященный Московской 
Олимпиаде. Лучшие работы лауреатов, имена которых 
станут известны к концу этого года, украсят улицы и 
площади столицы.

НА СНИМКЕ: плакат художника Л. Тарасова.
Фото В. Зуфарова. (Фотохроника ТАСС).

С П О Р Т

Успех футболистов ЦСКА
Футболисты ЦСКА на сво

ем поле 16 октября в матче 
чемпионата страны нанесли 
поражение «Кайрату» — 2:0 
(0:0). Мячи забили Чесноков 
и Тарханов. Армейцы доби
лись успеха впервые за по
следние восемь туров пер
венства.

(Корр. ТАСС).

Стартует женский 
б а с к е т б о л ь н ы й

17 октября матчами в Ле
нинграде и Алма-Ате на
чнется 46-й женский бас
кетбольный чемпионат стра
ны. На берегах Невы прове
дут первые матчи прошло
годний победитель первенст
ва СССР «Спартак» (Мос
ковская область), «Кибирк- 
штис» (Вильнюс), ленин
градские «Спартак» и «Бу
ревестник», «Сталь» (Днеп
ропетровск) и новосибир
ское «Динамо», а в столице 
Казахстана —Ь остальные 
шесть участников высшей 
лиги — рижская команда 
ТТТ, московское и киев

ское «Динамо», ЦСКА, 
«Уралмаш» (Свердловск) и 
алма-атинский «Универси
тет».

Турнир сильнейших бас
кетболисток, который про
длится до марта будущего 
года, пройдет по той же си
стеме, что и предыдущий. 
Сначала все двенадцать 
команд проведут встречи в 
два круга, а затем лучшие 
шесть коллективов разыгра
ют в три круга все комп
лекты наград.

—- Новая система соревно
ваний, опробованная год 
назад, оправдала себя, — 
сказала в беседе с коррес
пондентом ТАСС старший 
тренер сборной СССР Лидия 
Алексеева, — последний 
чемпионат прошел необык
новенно интересно,, а для 
выявления победителя по
требовался даже дополни
тельный матч. И на этот 
раз,' я уверена, нас ждет ув
лекательное соперничество 
нынешнего чемпиона —под
московного «Спартака» — с 
теперь уже экс-чемпионом 
— командой рижского ТТТ, 
которая, насколько мне из
вестно, упорно готовилась к 
турниру и мечтает о ре
ванше. Думаю, что не оста
нутся в стороне от этой 
борьбы спортсменки мос
ковского «Динамо» и ЦСКА, 
ленинградского «Спартака» 
и «Кибиркштиба». Нынеш
ний чемпионат послужит 
хорошей подготовкой к 
двум главным соревновани
ям будущего года — фина
лу V II летней Спартакиады 
СССР, Универсиаде-79 в 
Мехико и, конечно, к Олим- 
пиаде-80.

(ТАСС).

В Е Т Е Р А Н Ы  /
О Т З О В И Т Е С Ь

В июне 1979 года в горо
дах Лени нграде и Лодейное 
Поле намечено провести 
встречу ветеранов 114-й 
Свирской Краснознаменной
стрелковой дивизии. Встреча 
посвящается ^з -ле ти ю  осво
бождения Карелии и г. Л о -  
дейное Поле.  Ветеранов ди в и 
зии, участвовавших в боях в 
Карелии и Заполярье, просьба 
сообщить о себе по адресу: 
Томск-50, у л .  Беленца, 15, об
ластное производственное
ооъединение сротохудожест- 
венных и д р у г и х  видов у с 
л у г ,  заместителю директора 
Три дм ану  Я. М.

Т И Р А Ж

« С П О Р Т Л О Т О »
Результаты 41 тиражей 

«Спортлото», состоявшихся 
14 октября:

«6 из 49» 1-й розыгрыщ: 
1, 10, 16, 25, 27, 39, льготный 
шар :— 34.

2-й розыгрыш: 3. 20, 23, 28, 
32, 46, льготный шар —  22.

«5 из 36» 1-й розыгрыш: 
4, 13, 19, 27, 29,

2-й розыгрыш: 5, 17, 25,
26, 36.

(ТАСС).

т  в
С Р Е Д А ,  18 октября 

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

10.00. «Время». 10.55. «Кон
цертный вал телестудии «Ор
ленок». 11.40. «Как закалялась 
сталь». 1-я серия. 12.45. «Клуб 
кинопутешествнй».

С 13.45 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Страницы дружбы». До
кументальный телефильм.
17.00. «Литературные чтения».
17.45. «Беседы о праве».

Т О М С К
18.15. Студия «Юность». 

«Клуб интересных встреч». 
Встреча с председателем кол
хоза «Гигант» Шегарского рай
она В. И. Лвщеней. 18.55. Цв. 
«Сегодня — депутатский при
ем». О выполнении планов 
жилищного и культурно-быто
вого строительства рассказы
вает первый заместитель пред
седателя Томского облисполко
ма А. И. Демчук.

М О С К В А
19.30. Новости.

Т О М С К
19.40. Новости.

МОС КВ А
19.55. «Движение без опас

ности». 20.25. Концерт Госу
дарственного Рязанского рус
ского народного хора. 20.55. 
«Жизнь науки». 21.25. «Как 
закалялась сталь». 2-я серия. 
«Испытание». 22.30. «Время».
23.00. Кубок европейских чем
пионов по футболу. «Динамо» 
(Киев) — «Мальме» (Швеция).

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
М ОСКВ А

18.15. «Песни и танцы наро
дов СССР». 18.45. «Дела мос
ковского комсомола». 19.30. 
Новости.

Т О М С К
19.40. Цв. «Для вас, ребята». 

«Муха-цокотуха». Спектакль 
омского ДК «Нефтяник». 20.25. 
Спортивная страница. 20.40. 
«Небесные пахари». Докумен
тальный фильм. 21.00. «Том
ску — высокую дисциплину 
труда и быта». 21.10. Новости. 
21.20. Художественный теле
фильм «К  сыну».

радио
С Р Е Д А ,  18 октября

7.32. Последние известия. 
7.42. «Почтовый ящик ра
дио». 9.15. По страницам га
зеты «Красное знамя»; -9!30. 
«Смена». Радиопрограмма для 
молодежи. «Орден юности 
вечной — комсомольский зна
чок». Страницы истории том
ского комсомола. 19.50. По
следние известия. 20.01. «Сме
на». Повторение утреннего 
выпуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЁЛОВ.

18 октября—  «П рош лы м  ле
том в Чулимске».

Начало —  в 19 час. 30 мин.

П К Ш
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
16 октября. «Ф р о н т  без 

ф ла н го в »  (две серии) —  11-30,
17- 30, 20-30. Кинолектории
«Закон и мы». Тема: « Н а с т у 
пает твоя гражданская зре
ло с ть » .  Фильм «Принимаю  
бой» —  14-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 октября. «Четверо против 

кардинала»  —  8-40, 10-20, 12 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «И г р а  в  карты по-научно
м у»  —  9. 10-50, 12-40. . 14-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50. Зал к и 
нохроники. «Т и х и е  американ- 
ц ы »  _  11-30. 12-45, 14, 15-15 
16-30, 17-45.

«ОКТЯБРЬ»
13 октября. «П и р а ты  Тихого 

океана» (две серии) — 8-30.
11- 10. 13-40, 16-20, 19, 21-40.
«Четверо против кардинала» 
- -  8-50, 12, 13-40. 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Потрясаю щ ий 
Берендеев» —  10-30.

«ПИОНЕР»
13 октября. «Д о ктор А й бо

л и т » —  9-10, 10-50, 12-50, 14-30. 
Кинолекторий «С в е то ф о р »  —
12- 30. Кинолекторий «Том и ч
ка» —  19. «Ж у р а в л ь  в небе» 
—  16-10, 18, 19-50, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 октября. «С у д ь б а »  (две 

серии) —  9, 12, 15, 18, 21.
« Н а  зов города» —  9, 12,
13- 30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21.
«Поезд в снегу»  —  10-30.

«СИБИРЯК»
18 октября. «Д ж у л ь б а р с »  —  

9-20. К иноклуб «С ве тоф ор » —

11. «Тебя  позовет моя ф лей та»
(две серии) — 13-30, 16, 18-30, 
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
18 октября. «Табо р у хо ди т  в 

небо» —  17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
18 октября. «М аринка,  Янна 

и тайны королевского замка»
—  11. 15. «Четы ре мушкетера» 
(две серии) — 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
19 октября. «Честное слово»

— 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
18 октября. «Кто, если не 

ты?» — 15. «Еди н ств е н н а я»  —  
17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

18 октября. «Просчет лейте
нанта С лейда»  — 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЦОС. НОВОГО

18 ■ октября. «Собственное 
мнение» — 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

18 октября. «Белые волки»
—  15, 17, 19. 21.

Широкоформатный, 
кинотеатр «Родина»

19 октября
ПРЕМЬЕРА

цветного художественного 
фильма

«ФРОНТ ЗА ЛИНИЕЙ 
ФРОНТА»

(две серии).
Производство киностудии 

«Мосфильм».
(Продолжение фильма 

«Фронт без флангов»).
Перед сеансами состоятся 

встречи с творческой груп
пой киностудии.'

Дом ученых — 21 октября (по абонементу № 2 
молодых научных работников).

Концертный зал филармонии — 22 октября. 
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

В программе:
Гендель — Концерт для оркестра № 12.
Моцарт — Адажио для скрипки с оркестром. 
Пярт — Коллаж на тему В-А-С-Н.
Караев —Третья симфония.
Исполнители: Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Борис БАБЕНКО.
Солистка — лауреат международных конкурсов 

са ШУТКО.
Начало

для

в 20 часов.

Лари-

Билеты продаются.

У Ч И Т Е С Ь  Т А Н Ц Е В А Т Ь
Лауреат Всероссийского смотра-конкурса народ

ный коллектив ансамбля современного популярного 
танца «Ваталинка» ,

продолжает прием
юношей в группы подготовки ансамбля.

ПРИГЛАШАЕТ:
всех, кто хочет научиться танцевать, в школу 

танца «Р И Т М »;
девушек в возрасте' от 16 до 20 лет, ранее зани

мавшихся хореографией, спортивной или художест
венной гимнастикой, фигурным катанием, — в жен
скую группу эстрадного танца «СОВРЕМ ЕННИК»; 
мальчиков (учащихся 2 — 4-х классов) — в дет
скую студию бального танца «СО ЛН Ы Ш КО ».

Запись производится в помещении концертного 
зала филармонии 22 октября, с 15 до 18 часов.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт 
имени С. М. Кирова принимает на заочные курсы по 
подготовке к вступительным экзаменам. Подготовка ве
дется по математике, физике, химии, русскому языку и 
литературе. Курсантам высылаются методические посо
бия и когагрольные задания, даются письменные кон
сультации.

УСЛОВИЯ ПРИЕМА: заявления и квитанции о перево
де платы за обучение надо выслать заказным письмом 
по адресу: 634004, Томск, пр. Ленина, 30, ЗПК. В заявле
нии укажите фамилию, имя, отчество, место работы 
(специальность) или учебы, на какой факультет готови
тесь поступать, свой адрес. Учащиеся десятых классов 
указывают номер и адрес школы, занятие родителей.

Плата — 22 рубля адресуется: 634050, Томок, горуправ- 
ление Госбанка, текущий счет политехнического инсти
тута № 14115, плата за ЗПК,

Томский учебно-консультационный ■ пункт Новоси
бирского института инженеров водного транспорта 
объявляет прием студентов на 1979—80 учебный год 
на 1-й курс факультета заочного обучения по специаль
ностям: эксплуатация водного транспорта, судовожде
ние на внутренних водных путях, судовые машины и 
механизмы, судостроение и судоремонт, гидротехниче
ское строительство водных путей и портов, электро
привод и автоматизация промышленных установок. 
Вступительные экзамены проводятся с 15 февраля 
1979 года по математике (письменно и устно), физике 
(устно), русскому языку и литературе (сочинение). 
Программы вступительных* экзаменов — общие для 
технических вузов. Заявление подается на имя ректора 
с приложением: автобиографии (написанной от руки), 
документа о среднем образовании (подлинник), дип
лома с вкладышем или аттестата, выписки из трудовой 
книжки, 4-х фотокарточек (снимок без головного убора, 
размер 3X4 см), характеристики с места работы, ме
дицинской справки по форме № 286, справки с места 
жительства.

Документы направлять по адресу: 634001, Томск,
ул. К. Маркса, 20, учебно-консультационный пункт, теле
фон 2-42-54.
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НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции: 634050, Томск, 

* секретариата —  3-40-20, 3-44-48,
строительства —  3-41-83, 3-41-53,
строительства и быта —  3-31-61,
3-10-17, отдела объявлений — 3-06-62,

Томское бюро путешест
вий и экскурсий приглаша
ет совершить путешествие 
по маршруту выходного дня 
в Новосибирск самолетом, в 
Богашево — автобусом.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул . Герцена, 10, 
тел. 3-14-21, в бюро путе
шествий и экскурсий.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
центральное межрайонное 
объединение Сельхозтехни
ка: шоферов, автокранов
щика, водителей автопо
грузчиков, автослесарей, 
грузчиков, стропальщиков, 
кузнеца, приемосдатчиков, 
слесаря-такелажника, бух
галтера.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: экономист,
наборщики, ученики набор
щиков ручного и машинно
го набора, печатники на ро
тационные машины, печат
ники и ученики печатников, 
корректор в газетный цех. 
слесари-наладчики, столяр, 
наколотчик клише.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47. в отдел кад
ров, тел. 3-17-36.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Керчи Крым
ской обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 39, кв. 41.

Городской совет общества 
охраны природы и органи
зационная группа доводят 
до сведения любителей как
тусов б создании клуба 
«Кактус». Первое организа
ционное заседание клуба со
стоится 19 октября, в 18 ча
сов, в Сибирском ботаниче
ском саду (пр. Ленина, 36). 
Приглашаются желающие.

Госпромхозу «Молчанов- 
ский» требуется старший 
бухгалтер на самостоятель
ный баланс. Квартирой 
обеспечивается.

Обращаться: г. Томск,
пер. Батенькова, 3, комна
та 86, телефон 3-00-88.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в Томский дра  ̂
матический театр на посто
янную работу: старшего ин
женера по вентиляционным 
установкам, электрослеса
рей, электросварщиков, сле- 
еарей-сантехников, команди
ра пожарной охраны, касси
ров, уполномоченных по 
распространению билетов, 
одевалыциц, монтировщи
ков сцены, бутафора.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

МЕНЯЕМ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
с. Зырянском на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: Томская обл., 
с. Зырянское,, ул. Фрунзе, 
38, к Лячиным.
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г, Томск, типография издательства «Краснов знамя»
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